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ПРЕЗИДЕНТ 

 

Подписан Указ о финансовом оздоровлении строительных 

организаций 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 23 февраля подписал Указ 

№ 68 "О финансовом оздоровлении строительных организаций". 

Документ направлен на оказание поддержки двум строительным 

организациям, входящим в систему Министерства архитектуры и 

строительства, - ОАО "Гроднопромстрой" и "Строительный трест № 8". 

В целях их финансового оздоровления задолженность организаций 

подлежит реструктуризации. 

Вопрос оказания поддержки названным строительным организациям 

обсуждался 18 января текущего года на совещании Президента с 

руководством Совета Министров. Тогда Глава государства сразу не 

подписал предложенный проект соответствующего Указа, потребовав 

жестко увязать поддержку с выполнением ряда требований. 

Во исполнение поручения Президента подписанным Указом 

установлено, что условием оказания государственной поддержки является 

ежегодное достижение организациями доведенных им в установленном 

порядке показателей по размеру прибыли от реализации товаров (работ, 

услуг) и объему подрядных работ. При невыполнении этого условия 

оказание господдержки будет прекращено. 

Персональная ответственность за выполнение норм Указа возложена 

на руководителей строительных организаций и РУП "Белстройцентр", 

Министра архитектуры и строительства, Заместителя премьер-министра, 

курирующего вопросы строительной отрасли, а контроль - за Советом 

Министров. 

Указ № 68 от 23 февраля 2024 г.  

president.gov.by 

 

Выборы депутатов Палаты представителей Национального собрания и 

местных советов  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 25 февраля проголосовал 

на выборах депутатов Палаты представителей Национального собрания и 

местных советов. Глава государства традиционно принял участие в 

голосовании на избирательном участке, расположенном в Белорусском 

государственном университете физической культуры. 

Уже после голосования Президент ознакомился с ассортиментом 

буфета, организованного рядом с участком для голосования, 

продегустировал различную продукцию отечественных производителей. 

Но до этого Глава государства по традиции пообщался с 

представителями СМИ, ответив на многочисленные вопросы, касавшиеся 

как ситуации в стране, так и международной повестки дня. 

В первую очередь журналисты поинтересовались, чем 

руководствовался Глава государства, голосуя за кандидатов. 

https://president.gov.by/ru/events/podpisan-ukaz-o-finansovom-ozdorovlenii-stroitelnyh-organizaciy


"Свой выбор я основывал на профессионализме и надежности. Для 

нас время непростое впереди, поэтому, кроме профессионализма, должна 

быть еще надежность, преданность белорусскому народу", - отметил 

Александр Лукашенко. 

Глава государства выразил уверенность, что избраны будут 

абсолютно надежные, толковые люди, понимающие, какие задачи стоят 

перед страной и народом. 

Оценивая конкуренцию на нынешних 

выборах, Президент отметил, что "не те 

уже времена, когда толпой шли на 

выборы". 

"Люди начинают понимать, что в 

Беларуси, к примеру, Президент - это не 

царь, это не бог, это очень тяжелая 

работа. И загрузить на себя в нынешней 

ситуации этот груз нашей страны не 

каждый решится. Точно так и парламент, - отметил Александр 

Лукашенко. - Роль парламента будет повышаться. Ежемесячно, ежегодно. 

Часть полномочий мы уже передаем парламенту и другим органам власти. 

Идет определенная перестройка, поколения меняются". 

Глава государства упомянул недавнее заявление руководителя 

Центральной избирательной комиссии Игоря Карпенко: если кто-то хочет 

шоу на выборах, надо идти в цирк. 

"Это очень серьезное мероприятие. Особенно в момент 

модернизации нашей власти. Нас могут покритиковать: какая-то слабая 

модернизация. Но мы всегда говорили, что везде все процессы должны 

носить эволюционный характер. Если пойти резко - тоже можно сейчас, 

но это революция. Лимит революций мы и россияне уже исчерпали. К чему 

это может привести - Украина. Они тоже лимит исчерпали, но попробовали 

в 2014-2015 году, майданули. Вот к чему привели эти резкие повороты. 

Поэтому мы спокойно идем, модернизируя свою систему. Но надо сделать, 

чтобы она устаканилась, по-народному говоря", - подчеркнул Президент. 

"Абсолютно искренне и честно скажу: нигде в мире открытых, 

честных, принципиальных выборов, как в Беларуси, нет. У нас это 

праздник. Так было всегда. И если в советские времена как-то фальшивили 

(я же помню): все было - и буфеты, и выпить, и закусить, но это было как-

то натянуто, без души. У нас это душевно все проходит. Поэтому мы 

проводим искреннюю, честную политику и точно такие выборы. Нам не 

нужны ни войны, ни столкновения. Нам нужна спокойная жизнь. А во имя 

этого мы будем делать все", - сказал Глава государства. 

Он напомнил аксиому о том, что дрожащими руками власть не 

держат. "И никто никому власть не отдаст и не подарит. Но это должно 

быть основано на доверии народа к этой власти. Я считаю, что у нас в 

подавляющем сегодня большинстве народ власти доверяет. Хотя и 

критикует. Это нормально", - отметил Александр Лукашенко. 



Журналист турецкого СМИ в вопросе Главе государства отметил, что 

люди на избирательных участках голосуют свободно, однако западные 

страны по-прежнему считают выборы в таких странах, как Беларусь, 

Турция, Россия, Иран, недемократичными и используют это как оружие. 

На этот счет Президент подчеркнул, что в каждой стране проводят 

выборы для своего народа, будь то Турция, Беларусь, Россия или Китай. "И 

мы будем делать так, как выгодно нашим людям. Выборы покажут. Любые 

выборы, в том числе наши "недемократичные", ответят на многие 

вопросы", - заметил он. 

Глава государства обратил внимание на спокойную обстановку в 

ходе выборов в Беларуси. Нет никаких столкновений и мятежей или даже 

попыток сделать это. "Не видели и не увидите. Потому что мы умеем 

делать выводы из своих ошибок. Мы видим свои ошибки и делаем 

соответствующие выводы", - отметил белорусский лидер. 

Что касается признания выборов, например, в Турции, Александр 

Лукашенко задал журналисту риторический вопрос: "Вам это очень надо?" 

"Ну признают они вас. Ну если Турция развяжет войну на Ближнем 

Востоке и еще на Израиль пойдет (не дай бог, конечно) - вот это будет для 

них благодать. Ограниченные конфликты по всему миру в разных точках - 

это то, чего они хотят. Тогда о многополярности меньше будут говорить, 

останется однополярный мир, и американцы, как раньше было, как 

жандарм, засучив рукава (руки по локоть в крови), будут расхаживать по 

всей планете. Только турецкому и белорусскому народам и другим это не 

надо. Они (на Западе. - Прим.) хотят решать вопросы, как в Украине, 

чужими руками", - сказал белорусский лидер. 

Глава государства также обратил внимание на пример того, в какой 

ситуации оказалась "демократичная" Украина: "Чего добилась Украина? 

Она же уже такая "демократичная" - дальше некуда. И эти обезумевшие, 

особенно европейцы (ладно, американцы - понятно, чего они хотят, но эти 

чего подвякивают?), говорят, что в Украине истинная демократия. Вам 

нужна такая демократия, как в Украине? Нам не нужна. Никому не нужна 

война. Вот к чему привела их демократия. Они давно забыли, что такое 

демократия и свобода. Поэтому надо успокоиться и делать свое дело. 

Делать все это в интересах собственного народа". 

В контексте нынешней электоральной кампании беглые начинают 

раскручивать тему - пойдет или не пойдет Александр Лукашенко на 

следующие президентские выборы. Пользуясь случаем, журналисты 

поинтересовались у Главы государства его планами на сей счет. 

"Пойду, пойду, пойду. Передайте им (беглым. - Прим.), что пойду! И 

чем сложнее будет обстановка, чем активнее они будут будоражить 

наше общество и вас в том числе (для меня, поверьте, это очень важно - 

ни один человек, ответственный Президент не бросит своих людей, 

которые за ним шли в бой), чем они будут больше напрягать вас, меня и 

общество, тем быстрее я пойду на эти выборы. Вы не переживайте, мы 

сделаем так, как это надо для Беларуси", - заявил Александр Лукашенко. 



Отвечая на уточняющий вопрос, можно ли воспринимать эти слова 

как однозначное заявление и начался ли уже новый электоральный цикл, 

Президент подчеркнул: "О том, что это электоральный цикл и что нас 

будут качать до президентских выборов и они будут апогеем всего, я уже 

много говорил. Это и есть цикл. Официально или не официально - какой 

вопрос, такой и ответ. Я ответил так, как задали мне вопрос. Если надо 

конкретизировать, то я абсолютно серьезно и искренне скажу: ничего 

нового пока сказать не могу". 

Чуть погодя Глава государства заметит: оставлять президентскую 

должность в такой непростой и неопределенный период будет 

равнозначно предательству. 

"Впереди еще год до президентских выборов. Многое может 

измениться. Естественно, я и все мы, общество, будем реагировать на то, 

какие изменения будут происходить в нашем обществе и в какой ситуации 

мы подойдем через год к голосованию", - добавил Александр Лукашенко. 

Президент заявил, что сейчас думает о другом: как достойно провести 

Год качества. "Чтобы, даже если нынешний Президент не пойдет на 

выборы, вы запомнили. А последнее все запоминается. Поэтому этот год 

будет очень активным, и я на это настраиваю общество и всю вертикаль 

власти, которая честно и добросовестно трудилась и будет трудиться до 

выборов", - отметил белорусский лидер. 

"Я знаю, что многим чиновникам не нравлюсь, потому что жестко 

требую выполнения хотя бы наших договоренностей и принятых 

Президентом решений. Если они не будут выполняться, тогда рухнет вся 

конструкция власти и общество утонет. Да, я это понимаю. Наверное, и 

журналистам я не всем нравлюсь из-за своего характера и прочее. Но благо 

в том, что журналисты, а потом и общество благодаря журналистам 

начинают понимать: вот Лукашенко там что-то сказал, жестко потребовал - 

оказалось, он прав", - отметил Александр Лукашенко. 

Президент привел в пример борьбу с коронавирусом: белорусский 

подход одобрили не сразу, а потом оказалось, что решения Главы 

государства были наиболее оптимальными в разгар пандемии. В стране не 

стали вводить локдаун, закрывать заводы и предприятия. Выверенные 

действия принесли свой эффект. "Весь мир шел в другом направлении. Кто 

оказался прав?" - задал риторический вопрос белорусский лидер. 

"Это моя работа: сидеть, думать, и, использовав опыт и свои знания, я 

должен прогнозировать. Если этого у Президента нет, нечего этим и 

заниматься. Поэтому это главное качество Президента. Естественно, 

должна быть железная интуиция. А самое главное - ты всегда должен 

помнить, откуда ты пришел, быть земным человеком. Помнить, что 10 

миллионов человек и миллиона три, которые сюда приезжают отдыхать, - 

это люди, которым ты должен. Ты им обязан", - заявил Александр 

Лукашенко. 

Отвечая на вопрос, почему в Беларусь на выборы решили не 

приглашать наблюдателей от ОБСЕ, Глава государства сказал: "Все, кто 



просился к нам приехать, мы, по-моему, никому не отказали. Если бы 

ОБСЕ (наблюдатели от этой организации. - Прим.) захотело к нам приехать 

и сделало бы такой запрос, мы бы его рассмотрели. Скорее всего 

положительно. Но они не просились. А почему мы ползти к ним должны? 

Это наши выборы". 

Александр Лукашенко напомнил, как на прежние выборы 

наблюдатели от ОБСЕ приезжали уже с итоговым заключением: "Они 

заранее подготовили протокол - заключение. И потеряли. Наши ребята 

нашли, сфотографировали и мне на стол. Слушайте, два дня до выборов, 

предварительное голосование идет - они уже перечеркнули наши выборы. 

Ну зачем их сюда звать?" А после выборов, продолжил Глава государства, 

один в один была озвучена та изначальная заготовка. 

"Ну какой смысл приглашать? Поэтому ни россияне, ни мы их не 

приглашаем. Но если бы они захотели побывать у нас на выборах, 

попросили мандат соответствующий, мы бы его рассмотрели и, уверен, мы 

приняли бы их просьбу, - заявил Президент. - Пока же еще не поздно. 

Главное же - считать, они говорят. Пусть приезжают до вечера. Вот я их 

всех без виз запущу в Беларусь. Захотят - пусть приезжают. После выборов 

пусть приедут. Опытные люди увидят обстановку и могут соотнести итоги 

выборов с той реальной действительностью, которая будет складываться 

после выборов". 

Отвечая на вопрос, как Беларусь будет противостоять реализации 

планов беглых, Глава государства обратил внимание, что конечная цель в 

любом из их сценариев одна - госпереворот и захват власти. "Все равно, 

вдолгую они будут играть или в короткую, цель одна - надо Беларусь 

развернуть в обратном направлении. А для того, чтобы ее развернуть, надо 

свергнуть ныне действующую власть. Это будет очень сложно, я уверен. 

Особенно после проведения единого дня голосования, выборов. Потому что 

изберем мы абсолютно надежных, толковых людей, понимающих, какие 

задачи стоят перед нашим народом. Поэтому ни один из вариантов, даже 

самый радикальный, у них (беглых. - Прим.) не пройдет в Беларуси", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

В стране уже сделаны выводы из событий прошлых лет, поэтому 

сейчас нечего и надеяться осуществить задуманные сценарии, убежден 

Президент. "Но будут пробовать, будут качать, - заметил Глава 

государства. - Они себя считают сильными, щеки надули, раздулись: 

"Такие мы большие. А тут какая-то Беларусь, надо ее растоптать и ближе 

продвинуться на восток, к ресурсам, поближе к Москве". Мы это 

понимаем". 

Беларусь, по словам Президента, вместе с Россией рассматривает 

разные сценарии развития событий и противодействует этому. "Мы 

всегда будем едины с Россией. В такой ситуации мы противостоять можем 

любому противнику, - заявил Александр Лукашенко. - Потому что 

нынешний мир - это сила, понимают только силу. Если мы, простите меня, 

сопли распустим и будем бороться за демократию и некую эфемерную 



свободу - вы увидели, какая у них "демократия"... Поэтому нам надо видеть 

свои цели, свои интересы, быть искренними, проводить политику 

справедливости. Тогда это будет единство нашего народа. Не без того, что 

кто-то выползет из-под плинтуса, вякнет, но это в любом обществе бывает. 

Поэтому все эти сценарии нереализуемы. Мы это все прекрасно видим. 

Можете даже не волноваться". 

Относительно участившихся в последнее время провокаций и 

нарастающей активности на границах с Беларусью со стороны ее западных 

соседей журналисты уточнили, есть ли то, о чем еще не известно широкой 

аудитории. "Для того чтобы мы могли противостоять, мы должны 

информировать людей. Наше общество должно быть абсолютно 

информировано", - объяснил Глава государства. 

При этом, заметил он, нет цели создать напряженность, 

взбудоражить общество, а наоборот, таким образом власть 

предупреждает людей, чтобы они были осведомлены, не поддавались на 

провокации, противостояли им. "Если мы будем от вас скрывать, у нас 

ничего не получится (в плане совместного противостояния и сохранения 

мира и спокойствия на белорусской земле. - Прим.). Поэтому мы вас 

информируем даже о крайних вариантах", - сказал белорусский лидер. 

В качестве примера он привел недавнюю историю, когда предал 

огласке планы беглых "победить" Россию, отдать западные территории 

Беларуси и Украины Польше, а Беларусь увеличить за счет российских 

земель. "Это наши "тихушки-лахушки" с американцами вели диалог, и я 

взял цитату прямо из этого материала. Я счел необходимым общество об 

этом проинформировать, чтобы показать, чего они (беглые. - Прим.) стоят", 

- рассказал Александр Лукашенко. Еще один пример - преданные огласке 

планы беглых по захвату отдельного небольшого населенного пункта, в 

частности, назывались Кобрин и Малорита. "Клочок захватить, власть 

объявить, все признают эту власть, власть обратится в НАТО, будут 

введены войска, - напомнил Президент о планах беглых. - Это не блеф. 

Такие обсуждаются планы. Мы информируем вас по всем направлениям". 

Один из вопросов Главе государства касался перспектив мирного 

урегулирования конфликта в Украине и появления для этого новых 

оснований. 

"Оснований больше чем достаточно. Вы видите, как развиваются 

события в Украине - развиваются плохо", - сказал Президент. При этом 

дело не только в ситуации с Авдеевкой, заметил он. "С Авдеевкой все было 

бы давно решено, если бы россияне воевали, как в Отечественную войну, - 

сотни тысяч людей бросили, неважно, сколько погибнет. Я знаю точно, 

насколько аккуратно и осторожно приходится работать военным России и 

Президенту Путину, - обратил внимание Александр Лукашенко. - Он мне 

всегда говорит: "Жалко людей. Могли бы быстрее, но погибнет очень 

много людей". Дело не в Авдеевке, других точках, а дело все в том, что 

погибнет много людей". 



"Я вижу, что россияне очень серьезно взяли курс на мирное 

урегулирование этого конфликта, особенно сейчас. Не хочется в пекло 

бросать людей", - подчеркнул Президент. 

Однако противоборствующая сторона, Украина и ее союзники, 

считает, что, раз они "большие" и у них большой ВВП, то проиграть войну 

они не могут, отметил Александр Лукашенко. "Хотя не так надо оценивать. 

Не так это все оценивается. А решительностью народа и материальными 

ресурсами, резервами, - сказал Глава государства. - У кого больше? У 

России. Оно в земле лежит. А в Америке и Европе есть евро и доллар, 

которые они печатают, но это все рухнет, это бумажки. А в России 

развернулся ВПК, они производят огромное количество вооружений". 

В этой связи натовцам стоит задуматься, как потом Россия будет 

использовать то громадное количество самых современных боеприпасов, 

другого вооружения, которое сейчас производит, заметил белорусский 

лидер. "Поэтому думайте головой. Остановитесь сейчас. Есть возможность 

договориться. Денацификация, демилитаризация и прочее - это термины. 

Это все решается за столом переговоров. Это пока политика. Но если Запад 

будет так "помогать" Украине, как сейчас, то дни Украины сочтены. Это 

Володя Зеленский должен понимать, как "Отче наш", - подчеркнул Глава 

государства. 

По его словам, украинские военные это понимают. Тем более что они 

видят, какое количество людей гибнет: "Бросают неподготовленных людей, 

люди идут, как на убой, понимают, что это билет в одну сторону. И очень-

очень много такой информации", - добавил Президент. 

"Если сейчас не пойти на переговоры с Россией украинцам, они 

полностью потеряют Украину, - заявил Президент Беларуси. - Как только 

побегут сейчас украинские солдаты или просто перестанут воевать, поляки 

западную часть Украины прихватят (что нам неприемлемо, мы тут будем 

на стороне украинцев), а южную часть до Приднестровья Россия отрежет. 

Что останется, один Киев?" 

Александр Лукашенко убежден, что сейчас надо идти на переговоры, 

чтобы сохранить Украину. "А дальше… Об этом уже сказано, многие знают 

(и на Западе), что россияне согласились восточные земли отдать на 

рассмотрение будущим поколениям - проведут референдум: захотите в 

Украине жить - будете в Украине, в России - в России. Это отступление, - 

сказал Глава государства. - Крым есть Крым, это российская земля, 

российская территория, так считают россияне. И Запад с этим тоже 

согласен". 

Именно в настоящее время, по словам Президента, есть очень много 

поводов для переговоров, и в этом направлении надо двигаться. 

Многие вопросы журналистов касались белорусско-российских 

отношений. Отвечая на них, Александр Лукашенко отметил, что странам 

надо делать то, что они сейчас и делают: "Надо с уважением относиться 

друг к другу, как мы сейчас делаем". 



Глава государства напомнил, что в отношениях Беларуси и России 

были разные этапы - иногда между странами возникали серьезные 

разногласия. Но Президент Беларуси еще до начала конфликта в Украине 

говорил, что в экономике и политике все может быть, но общая 

безопасность для Беларуси и России - это святое. "Наступят времена, когда 

мы спина к спине будем стоять друг к другу и защищаться", - 

предупреждал Александр Лукашенко. 

Правда, в России эти заявления белорусского лидера тогда не 

воспринимали серьезно: мол, в стране достаточно ракет высокой 

дальности, чтобы защитить себя и без поддержки Беларуси. "Это было 

сказано мне в глаза. Я спокойно это перенес. Как историк вам говорю: 

самые острые вопросы решались здесь, в эпицентре была Беларусь. Что 

изменилось? Ничего. И тогда я политиков России об этом предупреждал. 

Это, может быть, пять, может, семь лет тому назад было", - добавил 

Президент. 

Глава государства отметил, что на постсоветском пространстве 

существует несколько международных объединений с различным уровнем 

интеграции. Самое большое по численности - Содружество Независимых 

Государств. Один из главных принципов СНГ - зона свободной торговли. 

Евразийский экономический союз - уже более продвинутая структура. 

Более глубокая интеграция сложилась между Беларусью и Россией. "Мы 

сохранили этот проект и спокойно в этом плане идем", - отметил Александр 

Лукашенко. 

При этом Президент подчеркнул, что Беларусь и Россия должны 

оставаться двумя суверенными и независимыми государствами. Они 

могут создать уникальное и мощное объединение. "Сегодня говорить о 

том, что "белорусы на коленях", "Беларусь стоит перед Россией, завтра 

включим в состав России" - даже ты, работая в России, никогда бы за это не 

проголосовал", - обратился Глава государства к представителю российских 

СМИ. 

Александр Лукашенко подчеркнул: ни в России, ни в Беларуси не 

поддержат объединение двух государств. Такой шаг не принесет пользы и 

сделает лишь хуже. "Надо step by step, шаг за шагом, спокойно, 

эволюционно решать те проблемы, которые перед нами стоят", - убежден 

белорусский лидер. 

Президент напомнил, что с санкциями многие вопросы в белорусско-

российских отношениях отпали сами по себе. Беларусь стала активнее 

работать на соседнем рынке, а ее продукция оказалась как нельзя кстати 

восточному соседу. "Мир изменился, и мы стали востребованными друг у 

друга. То есть проблема есть - решаем. Не надо забегать вперед", - отметил 

Александр Лукашенко. 

"Если в России особенно, да и у нас в Беларуси кто-то думает, что 

Союзное государство - это завтра объединимся, в Кремле будет власть и 

так далее… Слушайте, я "уходящий" Президент (я об этом часто говорю), 

но абсолютно убежден: кто бы ни пришел после меня, эта позиция 



поддержана не будет. Два суверенных, независимых государства. Мы 

умные, образованные люди, чтобы создать такое объединение суверенных, 

независимых государств, чтобы мы могли быть сильнее, - уверен 

Александр Лукашенко. - Надо спокойно идти, решать вопросы, которые 

возникают". 

Еще один вопрос от СМИ на международную тематику касался 

недавнего заявления Премьер-министра Армении о заморозке членства его 

страны в Организации Договора о коллективной безопасности. Александр 

Лукашенко рассказал, что обсуждал этот вопрос с коллегами. "Мы на это 

реагируем абсолютно спокойно. Мы обсуждали с президентами в Казани 

эту проблему косвенно. Абсолютно спокойно. Никто с ума не сходил. Надо 

Армении быть в ОДКБ - мы никого не выгоняем, всегда поддерживаем, 

поддерживали и будем поддерживать как своего союзника. Не захотят 

они быть в ОДКБ - оно не рухнет, не разрушится", - сказал Глава 

государства. 

Вместе с тем официальных уведомлений от Еревана пока на этот счет 

не поступало, уточнил белорусский лидер. 

Он обратил внимание, что в Армении система власти так устроена, 

что вопрос о членстве в ОДКБ должен решаться в парламенте: "Там 

Пашинян не может принять решение, входить или выходить. Там 

парламент принимает решение. Думаю, здравомыслящих людей в 

парламенте Армении большинство. Обид никаких на нас быть не может, на 

ОДКБ". 

Глава государства отметил, что на эту тему уже не единожды 

говорили, и надо понимать, что для всех членов ОДКБ Азербайджан не 

чужая страна. "В ОДКБ немало мусульманских стран. Вы тоже это 

понимаете. Отсюда отчасти соответствующая позиция. А в-третьих, а 

Армения что, хотела, чтобы мы втянулись в войну Армении с 

Азербайджаном? Так до сих пор бы шла эта война и погибли бы тысячи 

людей, - заявил белорусский лидер. - Я считаю, что Азербайджан и 

Армения, к сожалению, через войну в итоге пришли к правильному 

решению вопроса. Армения (и они это признали) оккупировала пять или 

шесть районов азербайджанских". 

Президент напомнил, что в свое время фактически играл роль 

посредника между Баку и Ереваном в попытке мирно урегулировать 

территориальный спор, а Президент Азербайджана Ильхам Алиев на 

протяжении ряда лет не только призывал к мирному урегулированию, но и 

предлагал финансовую поддержку армянской стороне: "Я невольным 

посредником оказался - из Баку ехал в Ереван и передавал эти сигналы. 

Вплоть до вложений в экономику Армении миллиардных инвестиций. 

Азербайджан - богатая страна. Было очень много предложений по-

хорошему решить этот вопрос". 

Тем не менее в прежние годы руководство Армении не шло на 

мирное урегулирование и проблемные вопросы накапливались. "Это все 

накапливалось и рухнуло на Никола Воваевича Пашиняна (Премьер-



министр Армении. - Прим.), на его правительство. Он-то вообще мало 

виноват в том, что произошло. Но эту проблему надо было решать. Тем 

более оккупированные Арменией районы азербайджанские - это пустыня 

была. В самом красивом месте, в теплом, уютном, где могли жить люди. 

Более миллиона беженцев азербайджанских - огромный груз на 

Азербайджане и многие другие проблемы", - отметил Глава государства. 

"Ну, довоевались. Какая наша позиция должна была быть? Армяне - 

наши близкие, наши родные люди. А Азербайджан что, чужой? Поэтому 

мы попали в такую ситуацию. И ведь там не было причин вступления 

ОДКБ в этот конфликт. Абсолютно не было для нас повода даже", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

Он обратил внимание также на контакты Армении с Францией. "Они 

же все время там во Франции с Эммануэлем Макроном общаются. 

Последовали заявления - Франция поможет и системами ПВО, и в военной 

области, и в экономике. В общем, возьмет Ереван на плечи и понесет. 

Никто никого не понесет. Вы видите, что происходит во Франции. Поэтому 

политикам в Ереване надо очнуться и, по-народному говоря, не надо терять 

то, что есть", - посоветовал Президент Беларуси. 

Он привел в качестве примера Грузию: "Слава богу, устанавливаются 

нормальные отношения прежде всего с Россией, с нами, экономика 

поднимается. Попробовали легкого хлеба на Западе. Американцы уже про 

Грузию забыли. Как только грузины шевельнулись в том плане, что это их 

страна независимая и суверенная, Запад начал на них давить. В том числе и 

прежде всего США. Ну так надо сделать соответствующий вывод. Никому 

они на Западе не нужны. Там тысячи проблем". 

"Сегодня, к примеру, в США Байден будет поддерживать Украину, 

Армению и так далее. Завтра власть сменится и Трамп скажет: "Слушайте, 

я вас не знаю. Друзья мои, я вас в первый раз вижу!" - добавил Глава 

государства. 

Он еще раз призвал не терять то, что держишь в руках: "Выйти 

просто, а вот зайти будет сложно. Пример опять же - Грузия. Ну вышла она 

из СНГ и всех структур. Что это, лучше для нее? Нет. Желательно 

вернуться. А вернуться всегда сложнее. Тут и потеря лица и прочее". 

Александр Лукашенко посоветовал армянской стороне не торопиться 

и не делать резких движений. "Не спешите. Не надо выходить, не надо 

замораживать чего-то. Ну, если вам что-то не нравится, ну, не приехали, - 

сказал он. - Время многое меняет. И ситуация изменится вокруг Армении, 

Азербайджана. Вообще в мире изменится. Поэтому таким компактным 

небольшим государствам, как Армения, Беларусь и другие, не надо делать 

резких движений. Тонкий лед - провалимся, не достанет никто. Наоборот, 

ногой толкнут, чтобы там и захлебнулся. Не надо спешить армянам. Мне 

кажется, что Никол Воваевич просто поторопился и сделал эмоциональное 

заявление". 

Отвечая на вопрос о том, что ЕАЭС может перенять у Союзного 

государства, Президент сказал: "ЕАЭС должен в свою очередь 



позаимствовать у нас - открытие границ и полная свобода для 

перемещения людей, для рабочей силы. У нас сегодня здесь нет никаких 

сдерживающих факторов, мы все в этом плане делаем для людей". 

"Думаю, что ЕАЭС должен идти по этому пути, - считает Александр 

Лукашенко. – Далее, у нас в Союзном государстве есть и политическая, и 

дипломатическая составляющие, и военная, чего нет в ЕАЭС". 

"Думаю, что это главные вопросы, которые надо видеть ЕАЭС и 

перенимать от Союзного государства", - резюмировал Глава государства. 

Еще один вопрос звучал так: с кем еще ЕАЭС следует заключить 

договоры о зоне свободной торговли. 

"Что касается зон свободной торговли и ЕАЭС, то мы рассматриваем 

все заявления и предложения, - подчеркнул Глава государства. - Их немало, 

вы видите, что и Иран, и арабские страны стремятся иметь с нами зоны 

свободной торговли, чтобы более свободно торговать. Поэтому мы 

открыты для этого. Иногда, бывает, и какие-то амбиции, абсолютно 

справедливые амбиции…" 

"Допустим, Китай. Зачем иметь там зону свободной торговли, если 

есть ШОС - более широкая организация, где можно было бы иметь такую 

зону свободной торговли, как ЕАЭС, заимствовать это", - отметил 

Александр Лукашенко.  
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Вручение государственных наград и генеральских погон 

представителям высшего офицерского состава  

Президент Беларуси Александр Лукашенко вручил государственные 

награды и генеральские погоны представителям высшего офицерского 

состава. Торжественная церемония состоялась 23 февраля во Дворце 

Независимости. 

Как заметил Президент, в 

этот день во Дворце 

Независимости награды 

получают те, кто делает все для 

того, чтобы сохранить страну и 

чистое небо над ней - истинные 

защитники Отечества за боевые 

заслуги в мирное время. "И 

мирным для нас оно остается 

потому, что наши воины стоят сегодня на пути реального врага как 

преграда. Стоят непреодолимой стеной, своевременно выявляя и 

задерживая диверсантов, проводя разминирование взрывных устройств", - 

сказал Александр Лукашенко. 

"У нас спокойствие и тишина, потому что наши парни внедряются в 

террористические группы с риском для своей жизни, перекрывают каналы 

поставок в страну смертоносного оружия и боеприпасов, пресекают 

шпионскую деятельность зарубежных спецслужб, - обратил внимание 

https://president.gov.by/ru/events/vybory-deputatov-palaty-predstaviteley-nacionalnogo-sobraniya-i-mestnyh-sovetov


Глава государства. - Наш народ спит спокойно, потому что в боевых 

операциях, порой с риском для жизни, участвуют и офицеры, и генералы. 

Сегодня лучшие из них удостоены высоких государственных наград и 

высших воинских званий". 

Президент поблагодарил военных за службу и за то, что гибридные 

атаки на Беларусь не переросли в полномасштабную горячую бойню. 

"Спасибо всем, кто плечом к плечу стоит рядом с вами, оберегая мир и 

покой на родной земле", - добавил он. 

Обращаясь к каждому, кто выбрал благородную профессию - Родину 

защищать, а также ко всем, кто уже сейчас мечтает когда-нибудь надеть 

военный мундир и с честью служить своей стране, своему народу, 

Александр Лукашенко подчеркнул: "На наши плечи возложена высочайшая 

ответственность за будущее Беларуси". И речь, по словам Президента, не 

только о готовности встать на защиту страны с оружием в руках, не 

допустить ее втягивания в конфликт, но также и о важной задаче по 

воспитанию подрастающего поколения. 

"Вы - живой пример этому поколению. Кто, если не вы, должен стать 

примером исключительной преданности Отечеству? Кто, если не вы, может 

быть примером мужества и доблести? Примером, который воспитывает без 

слов, - сказал белорусский лидер. - Ведь как бы ни развивались 

современные технологии, как бы ни совершенствовались средства ведения 

боя, без стойкости и крепости духа воина нет и не может быть побед. 

Опять, как всегда, в центре внимания - человек". 

Президент еще раз поздравил всех с Днем защитников Отечества и 

Вооруженных Сил, поблагодарил за ратный труд, мужество и 

самоотверженность, пожелал счастья, здоровья и успехов в службе на 

благо Родины. Александр Лукашенко подчеркнул, что этот праздник не 

только мужской, он для всех, кто носит погоны: "Он уже стал 

всенародным - женским, мужским праздником. Потому что очень много 

наших добрых доблестных женщин носят погоны военнослужащего". 

Глава государства вручил погоны генерал-майора милиции Андрею 

Паршину, генерал-майора Владимиру Белому, Сергею Лагодюку и 

Валерию Ревенко. 

Орденом "За службу Родине" III степени Александр Лукашенко 

наградил полковников юстиции Сергея Гамко и Александра Семеника, 

генерал-майора Александра Неверовского и полковника Виталия Федючка. 
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В Беларуси введены дополнительные условия для досрочного 

использования семейного капитала 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 23 февраля подписал Указ 

№ 69, которым совершенствуется порядок предоставления семейного 

капитала. 

Документом предусматривается введение дополнительных условий 

для досрочного использования средств семейного капитала на улучшение 
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жилищных условий, а именно: отсутствие в собственности жилья общей 

площадью 15 кв.м. и более на одного человека, в Минске - 10 кв.м. и более, 

согласие на снятие с учета нуждающихся в улучшении жилищных условий 

после использования средств на указанные цели. 

Указом установлен запрет на отчуждение приобретенных с 

использованием средств семейного капитала жилых помещений, право 

собственности на которые зарегистрировано до 2022 года, в течение 5 лет с 

даты регистрации права собственности. 

В соответствии с документом оказание медицинских услуг за счет 

семейного капитала возможно только государственными учреждениями 

здравоохранения и при поэтапном перечислении средств на эти цели (до 

50% - при заключении договора и окончательный расчет - после получения 

медицинской услуги). 

Кроме того, урегулирован вопрос о возврате необоснованно 

использованных средств в республиканский бюджет (в случае нарушения 

гражданами требований законодательства о распоряжении семейным 

капитала и его использовании). 

Указ № 69 от 23 февраля 2024 г. 
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Встреча с Генеральным секретарем СНГ Сергеем Лебедевым  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 26 февраля встретился с 

Генеральным секретарем СНГ, руководителем миссии наблюдателей от 

СНГ Сергеем Лебедевым. 

"В средствах массовой информации люди видели все Ваши заявления. 

Это мобилизовывало людей. И вы видите, какая явка. Неожиданная, 

откровенно скажу", - сказал Глава 

государства. 

"Хорошая явка", - согласился 

Сергей Лебедев. 

Александр Лукашенко 

продолжил: "Я не ожидал даже, что 

у нас будет такая явка на выборах. 

У нас никогда не было в местные 

советы, в парламентские выборы 

такой явки. Нюансов хватает. В том 

числе и беглые нам тут со своими 

неуклюжими телодвижениями помогли. Самое главное, люди поняли 

нынешний момент, правильно воспринимают, характеризуют его", - заявил 

белорусский лидер. 

Президент отметил, что представители миссии СНГ были не 

только самыми активными наблюдателями, но и фактически 

заинтересованными организаторами выборов: "Поэтому я счел нужным 

поблагодарить вас и миссию СНГ, ваших коллег, которые приехали к нам 

на выборы. Большое спасибо вам за ту поддержку и помощь, которую вы 
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оказали. Еще раз это подчеркиваю: поддержку и помощь в организации. Не 

просто приехали и смотрели по сторонам, как там кто бюллетени заполняет 

или не заполняет. Это действительно такая дружеская была работа вашей 

миссии. И вашу работу мы очень ценим". 

Александр Лукашенко констатировал, что в ходе нынешней 

электоральной кампании было много новаций. Впервые в Беларуси прошел 

единый день голосования. Одновременно избиралась вся вертикаль 

представительных органов власти, начиная от сельских советов до 

депутатов парламента. "Мне предварительно доложили об итогах. 

Прошло очень хорошо", - сказал Глава государства. 

Он еще раз поблагодарил за проделанную работу лично Сергея 

Лебедева и всех членов миссии СНГ, а также поинтересовался возможными 

замечаниями, чтобы учесть это на будущее. 

"Мы, исходя из уже моего опыта, пытаемся проанализировать ход 

этой кампании. И видим, что нынешнюю власть поддерживают более 87% 

населения. Однозначно поддерживают. Есть небольшое количество 

колеблющихся. Естественно, есть и недовольные люди. Мы это прекрасно 

понимаем. Поэтому в этом электоральном цикле нам надо анализировать и 

делать соответствующие выводы, надо кое-что исправлять. Таких проблем 

у нас не много. Мы за год их подтянем, исправим. И я уверен, что люди 

еще в большем количестве придут на президентские выборы", - сказал 

Глава государства. 

"Хотя это будет непростой процесс. Вы как специалист в этом деле 

понимаете, что раскачивать нас будут очень серьезно. Но мы готовы к 

этому. Очень серьезно готовились и готовы к проведению будущих 

выборов, которые будут через год", - добавил Александр Лукашенко. 

Генеральный секретарь СНГ так объяснил высокую явку избирателей 

на выборах в Беларуси: "Самое главное, Александр Григорьевич, что мы 

убедились: настроение у избирателей здоровое, хорошее настроение. 

Главная мысль, которую нам высказывали избиратели: "Главное для нас - 

мир, стабильность и благополучие Беларуси". С этим настроением люди 

шли на выборы. Думаю, это желание - обеспечить мир и стабильность в 

Беларуси - как раз побудило людей прийти проголосовать. Отсюда такая 

высокая явка".  
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Встреча с Председателем Коллегии Евразийской экономической 

комиссии Бакытжаном Сагинтаевым  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 26 февраля встретился с 

Председателем Коллегии Евразийской экономической комиссии 

Бакытжаном Сагинтаевым. 

"Мы заинтересованы вместе с Россией, чтобы ЕАЭС больше 

перенимал опыта у Союзного государства - то, что приемлемо для ЕАЭС", 

- сказал Глава государства. 
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Он отметил, что ЕАЭС, СНГ и Союзное государство - это разные 

форматы сложившейся многоуровневой интеграции. И на самом низком 

уровне с точки зрения глубины интеграции находится СНГ. "Мы 

заинтересованы, наверное, и вы, чтобы СНГ ориентировалось на ЕАЭС. А, 

может быть, и на работу в рамках наших союзнических отношений с 

Россией, - заявил Президент. - Но 

это воля глав государств, 

правительств, элиты этих 

государств. Мы особо не 

настаиваем на этом процессе. Но, 

как вариант, почему бы нет?" 

Но это, по словам 

Александра Лукашенко, не 

главное. "Главное, что у нас в 

самом союзе экономическом 

существует ряд проблем, над которыми надо серьезно работать. 

Экономического характера. Нам бы хотелось, и это надо сделать в период 

Вашего председательства, поскольку сам Казахстан играет очень важную 

роль в союзе, чтобы мы убрали всякие барьеры, которые еще, к 

сожалению, существуют у нас. Нам надо договориться по поводу 

энергетических вопросов, чтобы были равные возможности у государств. 

Надо единые рынки газа, нефти. Общий рынок надо создавать. От этого 

мы никуда не уйдем. Вы видите, как ситуация складывается вокруг, и сами 

обстоятельства подталкивают нас к более тесному сотрудничеству в 

рамках Евразийского экономического союза", - заявил белорусский лидер. 

Бакытжан Сагинтаев с 1 февраля вступил в должность Председателя 

Коллегии Евразийской экономической комиссии, а до работы в ЕЭК 

занимал ряд важных государственных постов в Казахстане. "Вы человек 

опытный, прошедший немалый путь. Наша организация - это организация 

экономического характера. Принципиальный подход Казахстана к этим 

вопросам я очень хорошо знаю, поскольку с Нурсултаном Абишевичем 

(первым Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. - Прим.) был 

у истоков создания этой организации. Нынешнее руководство Казахстана 

привержено этому курсу - именно экономической направленности 

Евразийского экономического союза, - сказал Глава государства. - Думаю, 

что, используя Ваш опыт и вашу прежнюю вовлеченность в экономические 

процессы, нам удастся немало сделать. Главное - Вы инициируйте, не 

молчите. Думаю, Вы будете таким решительным человеком и будете 

предлагать то, что, Вы видите, является препятствием в развитии нашего 

Евразийского экономического союза". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что основой крепких 

межгосударственных отношений является экономика. "Будет экономика - 

будет и политика, и дипломатия, и военные отношения мы будем 

развивать. Поэтому надо создавать смелее на принципах кооперации 

совместные предприятия, финансировать их. На нас Вы всегда можете 



рассчитывать. Тоже откровенно говорите то, что мы должны сделать. Если 

мы чего-то совсем не можем сделать, мы Вам откровенно об этом скажем. 

Но пока таких вопросов нет, которые бы мы могли обойти и не участвовать 

в развитии нашего союза", - сказал Глава государства. 

Учитывая, что приезд Бакытжана Сагинтаева совпал с 

электоральным процессом в Беларуси, Александр Лукашенко отметил, что 

выборы в местные советы и парламент прошли спокойно. "Вы знаете, что 

мы начали аккуратное обновление политической системы. Мы видим, что 

это надо сделать. Меняется поколение политиков. Новые люди приходят, 

молодежь. Поэтому нам надо готовиться заранее эволюционным образом. 

У нас начался этот непростой процесс", - рассказал он. 

Президент подчеркнул, что нынешние выборы особо важны, так как 

парламент и местные советы в соответствии с обновленной Конституцией 

являются основой формирования Всебелорусского народного собрания. 

Этот орган в Беларуси приобрел конституционный статус. 

В первую очередь Бакытжан Сагинтаев поблагодарил Главу 

белорусского государства за возможность встречи. Он рассказал, что 

накануне разговаривал со своими соотечественниками, которые 

участвовали в наблюдении за ходом избирательной кампании в Беларуси, в 

частности, с председателем ЦИК Казахстана, заместителем 

Генерального секретаря ШОС, и слышал только позитивные отзывы. "Они 

прибыли сюда как наблюдатели на выборы, и они отмечали высокую 

организованность. Так все спокойно и хорошо прошло. Очень 

положительная оценка, - сказал Бакытжан Сагинтаев. - Все тихо, 

спокойно. Люди радуются. Организованность на всех участках". 

Отдельно он отметил высокую явку избирателей во время 

досрочного голосования: "Такое большое количество активно 

проголосовали - это тоже результат той работы, которая проводилась. Она 

со стороны, возможно, не была заметна, но результат показывает: в день 

выборов все хорошо, спокойно, праздник, люди пришли проголосовать". 

"Я Вас поздравляю", - обратился Председатель Коллегии ЕЭК к 

Президенту Беларуси. 
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Одобрен проект соглашения с Россией о признании электронной 

подписи в трансграничном взаимодействии 

Глава государства Александр Лукашенко 28 февраля подписал Указ 

№ 72, которым одобрил в качестве основы для проведения переговоров 

проект межправительственного соглашения Беларуси и России о порядке 

признания электронной подписи (электронной цифровой подписи) в 

электронном документе при трансграничном электронном 

взаимодействии. 

На проведение переговоров по проекту соглашения и его подписание 

уполномочено Министерство связи и информатизации.  
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Доклад о развитии белорусского футбола  

Президент Беларуси Александр Лукашенко поручил в ближайшее 

время навести порядок в спортивных клубах. Об этом он заявил 29 

февраля, заслушивая доклад о развитии белорусского футбола. 

"Я вас пригласил для того, чтобы поговорить о ситуации, которая 

складывается в нашем спортивном сообществе, и прежде всего в области 

футбола. Самый массовый вид спорта, самый любимый вид спорта среди 

нашего населения. И такой вид спорта, которым можно заниматься в любое 

время суток в Беларуси и в любых погодных условиях, - сказал Глава 

государства. - В целом, если оценивать наши спортивные достижения, они 

никуда не годные. При тех вложениях и тех заботах государства, 

которые мы оказываем спорту". 

"Вы получаете некие 

преференции. Порядок нужно 

навести в течение ближайшего 

времени - в первом квартале 

(этого года. - Прим.). Никто не 

должен получать никаких 

шальных денег. В противном 

случае вы будете все лишены 

льгот. Клубы на своих 

чиновников и прочих 

приближенных должны зарабатывать деньги сами. Пусть идут и просят 

у спонсоров. А так у нас государство является основным спонсором", - 

заметил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко отметил, что многие "начинают выть" и 

жаловаться на санкции, что белорусских спортсменов и команды не 

допускают к международным соревнованиям. "А куда вас не пускают? Вас 

что, в Россию не пускают? Это самая спортивная сильнейшая держава 

нашей планеты, - сказал Президент. - Я наблюдаю сейчас тщательнейшим 

образом (больше, уверен, чем кто-либо из вас), что происходит в 

Российской Федерации со спортом. Там постоянно показатели в спорте 

увеличиваются. Там лыжники бегали слабее - сейчас бегут быстрее. Там 

хоккей - есть хоккей. И футбол там дай бог. Я говорю: выиграйте у 

россиян. Посоревнуйтесь с ними и придите доложите, что вы выступили 

лучше, чем россияне во всех видах спорта. И от вас больше ничего не надо. 

Страна будет счастлива". 

Что касается в целом нынешних результатов в отечественном 

спорте, Президент выразился емко и предельно четко: "Стыдно 

смотреть. Порой противно". 

Он также обратил внимание, что там, где есть результаты, они 

часто тоже нестабильны, и значимые победы сменяются 

невыразительной игрой и результатами. 

"Такой спорт народу не нужен. И из бюджета никто это 

финансировать не будет. Про футбол я боюсь даже говорить. Мы 



некоторые команды из соседних государств раньше в футболе просто не 

замечали. А сейчас?! Но меня что возмущает: оказывается, новый 

руководитель федерации с министром спорта что-то не поделили. Они не 

могут работать друг с другом. Чудеса! Да там же делить нечего!", - заметил 

Александр Лукашенко. 

Президент поставил всем жесткое условие: "В общем, мужики, так: в 

этом году не будет по видам спорта прогресса значительного и нормальных 

показателей - на должности и кресла не рассчитывайте. Понимайте меня, 

как хотите". 

На доклад к Главе государства были приглашены курирующий 

спортивную сферу вице-премьер Игорь Петришенко, Министр спорта и 

туризма Сергей Ковальчук, Президент Национального олимпийского 

комитета Виктор Лукашенко, председатель Ассоциации "Белорусская 

федерация футбола" Николай Шерстнев и член Совета Республики 

Дмитрий Басков.  

president.gov.by 
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РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 

В Минске прошло заседание Комиссии по чрезвычайным ситуациям 

при Правительстве 

 

В Республиканском центре 

управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации МЧС 

состоялось плановое заседание 

Комиссии по чрезвычайным 

ситуациям при Совете Министров 

под председательством заместителя 

Премьер-министра Республики 

Беларусь Анатолия Сивака.  

На заседании рассмотрены 

вопросы предупреждения негативных последствий весеннего половодья и 

готовности к пожароопасному сезону. 

Справочно: По состоянию на 23 февраля 2024 г. зарегистрированы 

подтопления в 25 районах, в том числе 17 районов в Гомельской области, 

по 3 района в Брестской и Гродненской областях и по одному району в 

Минской и Могилевской областях. Остаются подтопленными 130 жилых 

домов, 614 частных подворий, 196 хозяйственных построек, 37 участков 

автомобильных дорог, 26 подвалов, 1 мост и 141 другое здание (нежилые и 

дачные дома). Жизнеобеспечение населения не нарушено. 

В рамках подготовки к пропуску весеннего половодья МЧС 

заблаговременно принято соответствующее распоряжение (от 5 февраля 

2024 г. № 5), которым предусмотрен ряд мероприятий, 

включающий организацию профилактических мероприятий, направленных 

на своевременное обнаружение и ликвидацию возникших 

подтоплений; освещение в средствах массовой информации вопросов 

безопасного прохождения весеннего половодья; формирование сводных 

отрядов для оперативного реагирования на паводкоопасную обстановку и 

другое. Организован постоянный мониторинг гидрологической обстановки 

для оценки текущей ситуации и выявления угроз.   

Ежегодно на территории республики фиксируется значительное 

количество пожаров и загораний в природных экосистемах. С учетом 

складывающихся погодных условий и многолетних наблюдений в текущем 

году также возможно осложнение обстановки с природными пожарами, в 

связи с чем комиссией был разработан и принят для исполнения 

заинтересованными комплекс мер, направленный на предупреждение 

чрезвычайных ситуаций в экосистемах.    

Справочно: В 2023 году произошли 3322 загорания (609 лесных, 96 

торфяных и 2617 травы и кустарников) на площади 586,9 га. В 2022 году – 

7989 загораний (605 лесных, 127 торфяных и 7257 травы и кустарников) 

на площади 2313,5 га). За период с 2022 по 2023 гг. при выжигании сухой 



растительности погибло 19 человек (в Гомельской области – 8, в Минской 

– 4, по 2 – в Витебской, Гродненской и Могилевской областях, в Брестской 

– 1), травмировано – 26 человек (в Минской области – 11, в Гомельской – 6, 

в Брестской – 4, в Гродненской – 3, по 1 – в Витебской и Могилевской 

областях), уничтожено и повреждено 203 здания и сооружения и 7 единиц 

техники.  

Также на повестку дня был вынесен вопрос об эффективности 

реализации решений облисполкомов (Мингорисполкома) по организации 

деятельности субъектов профилактики по предупреждению 

правонарушений, способствующих гибели людей от внешних причин в 

жилищном фонде.  

Справочно: По состоянию на 25 февраля 2024 года в Беларуси 

произошло 870 пожаров (+ 5,3% по сравнению с аналогичным периодом 

2023 года), количество погибших составляет 120 человек (+18,8% по 

сравнению с аналогичным периодом прошлого года ). Так, по причине 

нарушения правил устройства и эксплуатации электросетей и 

электрооборудования произошло 292 пожара, что составляет 33,6% от 

всех пожаров (увеличение на 6,2%); по причине нарушения правил 

устройства и эксплуатации печей, теплогенерирующих агрегатов и 

устройств произошло 272 пожара, что составляет 31,3% от всех 

пожаров (увеличение на 27,1%); по причине неосторожного обращения с 

огнем произошло 214 пожаров, что составляет 24,6% от всех пожаров 

(снижение на 15,7%, 2023 г. – 254). Из них по причине неосторожного 

обращения с огнем при курении – 148 пожаров (снижение на 16,4%).  

Наибольшее количество людей погибло от пожаров, произошедших 

по причине неосторожного обращения с огнем – 89 человек (74,2% от 

общего количества погибших, что на 18,7% больше сравнению за 

аналогичный период 2023 г.). Из них по причине неосторожного обращения 

с огнем при курении погибли 84 человека (увеличение на 37,7%). От общего 

числа погибших на пожарах в состоянии алкогольного опьянения 

находились 71 человек (59,2%), (увеличение на 12,7%).  

На заседании рассмотрены имеющиеся проблемные вопросы по 

оперативной обстановке с проведением анализа происшедших 

чрезвычайных и нештатных ситуаций и принятых мерах по недопущению 

подобных случаев в дальнейшем.  

С докладами выступили руководители республиканских органов 

государственного управления и заместители председателей облисполкомов. 

В ходе мероприятия выработаны необходимые управленческие 

решения, направленные на недопущение чрезвычайных ситуаций и 

обеспечение безопасности жизнедеятельности граждан.  

mchs.gov.by 
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Состоялось заседание коллегии МЧС под председательством министра 

Вадима Синявского 

Коллегией приняты положительные решения о предоставлении 

лицензий (возобновлении, внесении изменений в лицензии) на осуществление 

деятельности: 

девяти организациям в области промышленной безопасности; 

семи организациям в области обеспечения пожарной безопасности; 

шести организациям в области использования атомной энергии и 

источников ионизирующего излучения. 

В связи с несоблюдением требований законодательства двум 

организациям отказано в предоставлении лицензии на осуществление 

деятельности по обеспечению пожарной безопасности, двум – в области 

промышленной безопасности. Также одной организации прекращена 

лицензия на осуществление деятельности в области использования атомной 

энергии и источников ионизирующего излучения, одной организации 

приостановлена лицензия в области обеспечения пожарной безопасности. 

Коллегией рассмотрен и одобрен ряд проектов постановлений МЧС: 

«Об утверждении Положения об организации и проведении конкурса 

инновационных идей «ПРОБезопасностьВместе»; 

«Об утверждении Инструкции о порядке хранения средств 

гражданской обороны». 

Также Коллегией рассмотрен вопрос о ходатайстве перед 

Президентом Республики Беларусь о награждении государственной 

наградой работника системы МЧС.  

Напомним, что Коллегия МЧС создана Указом Президента от 19 

июня 2007 г. № 284 для решения наиболее важных вопросов деятельности 

ведомства. Ее возглавляет министр, в состав также входят заместители 

министра, руководители департаментов и ключевых подразделений.  
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Учебно-методический сбор в УГЗ: акцент на кадровое обеспечение и 

обучение 

В Университете гражданской 

защиты МЧС прошел учебно-

методический сбор, собравший 

работников, ответственных за кадровое 

обеспечение, организацию обучения 

населения и профессиональную 

подготовку в органах и подразделениях 

по чрезвычайным ситуациям, департаментах МЧС. Мероприятие было 

нацелено на рассмотрение актуальных вопросов служебной деятельности и 

обсуждение нормативных правовых актов в области кадровой работы.  

В ходе сбора участники подробно обсудили новации Трудового 

кодекса Республики Беларусь, а также порядок декларирования доходов и 

имущества государственными должностными лицами. Особое внимание 

https://mchs.gov.by/glavnoe/444527/


было уделено концепции государственной кадровой политики и 

мероприятиям, направленным на повышение престижа службы в МЧС.  

Также на сборе рассматривались вопросы, касающиеся практики 

применения отдельных норм положения о прохождении службы, а также 

организации работы по профессиональной подготовке и огневой 

подготовке работников.  

Мероприятие способствовало обмену опытом сотрудников, 

ответственных за кадровое обеспечение и обучение в системе МЧС, что в 

свою очередь будет способствовать повышению эффективности работы 

органов и подразделений по чрезвычайным ситуациям на всех уровнях.  
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«Безопасность – в каждый дом!»: завершился 2 этап кампании 

Завершился 2 этап 

информационно-пропагандисткой 

кампании «Безопасность – в 

каждый дом!», который проходил в 

атмосфере положительных эмоций. 

Мероприятия прошли в 

общежитиях предприятий и 

организаций, торговых объектах, а 

также в местах с массовым 

пребыванием людей. Как это было, 

мы расскажем в нашем обзоре.  

Общежитие Костюковичского района выступило диалоговой 

площадкой, где от работников МЧС жители смогли узнать об основных 

причинах пожаров.  

Работник МЧС Могилевского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям провела с жильцами общежития занятие с помощью 

интерактивного проекта «Формула Безопасности», где  напомнила о 

недопущении курения в жилых помещениях общежития, оставления 

электроприборов без присмотра и перегрузки электросетей.  

На встрече с жильцами общежития города Шклова работники МЧС 

ознакомили собравшихся со статистикой пожаров и чрезвычайных 

ситуаций в районе и области. Не остались без внимания и юные жильцы 

общежития.  

Спасатели Чаусского районного отдела по чрезвычайным ситуациям 

развернули свои интерактивные площадки в магазине «Универмаг». В 

отделах продажи техники они проводили беседы о безопасном 

использовании электроприборов.  

В торговом центре города Климовичи была организована работа 

различных интерактивных площадок МЧС. В завершение мероприятия 

каждый из присутствующих получил полезную наглядно-изобразительную 

продукцию.   

https://mchs.gov.by/glavnoe/444561/


Работники пропаганды Быховского районного отдела напомнили 

покупателям магазина «Соседи» об основных требованиях безопасности 

при эксплуатации печного отопления, а также правильный и точный 

алгоритм действий на случай возникновения чрезвычайной ситуации. 

Особый интерес покупателей вызвала интерактивная игра «Правила 

безопасности на льду».  

Для посетителей магазина «Хит» агрогородка Полыковичи 

работники Могилёвского районного отдела по чрезвычайным ситуациям 

приготовили большое количество игр и викторин. А хорошее настроение и 

призы шли в дополнение к новым знаниям.  

В Кобрине работники МЧС посетили студенческие общежития УО 

«Кобринский ГПК» и УО «Кобринский ГПЛСО».   

«Принеси безопасность в дом!» – под таким слоганом прошло 

мероприятие в Бресте в театре кукол. Работники МЧС совместно с 

активистами БМООСП на интерактивных площадках «Шаги спасения», 

«Обойди опасность», «Первичные средства пожаротушения», «Безопасная 

эвакуация», «АПИ», «Кубы безопасности», «Опасности в квартире» 

обучили безопасности посетителей театра. В инфоцентре «сто одно окно» 

спасатели провели консультации по вопросам безопасности дома и раздали 

наглядно-изобразительную продукцию с полезными советами.  

Более тысячи школьников побывали на масштабной интерактивной 

выставке профессий в Барановичском Ледовом дворце. Центральное место 

в общей экспозиции заняла локация Барановичского горрайотдела по 

чрезвычайным ситуациям. Состоялся открытый диалог по правилам приема 

на службу, поступлению в учебные заведения системы МЧС. Примером 

первых шагов к профессии стали активисты БМООСП. Работник МЧС 

провел игры, викторины по вопросам безопасности жизнедеятельности.   

В Ганцевичах мероприятие прошло в общежитии УО «Ганцевичский 

государственный аграрный колледж». Работники МЧС провели с ребятами 

тематическую викторину «Где логика?». Самые активные участники 

получили памятные призы.  

На встрече с трудовым коллективом ОАО «Полесье» в г. Пинске 

работники МЧС обсудили вопросы безопасности на рабочем месте и в быту 

и вспомнили шаги спасения в чрезвычайных ситуациях.  

Работники Витебского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям также провели мероприятия в общежитиях, местах с массовым 

пребыванием людей. Жителям общежития ОАО «Доломит» рассказали об 

основных требованиях безопасности в быту, о безопасной эксплуатации 

электрических приборов, детям напомнили о недопустимости шалости с 

огнем, а также объяснили, что делать в случае возникновения 

чрезвычайной ситуации.  

На торговых объектах работники МЧС выставили посты 

безопасности с тематической наглядно-изобразительной продукцией и 

обучающими площадками.   



Работники Лепельского районного отдела по ЧС организовали работу 

информационно-познавательной площадки «Пост безопасности» в 

продовольственных магазинах агрогородка Стаи и города Лепеля.  

Встречу со студентами, которые проживают в общежитиях 

медицинского и экономического колледжей города под девизом 

«Безопасность в каждый дом» провели работники Полоцкого подразделения 

МЧС. Чтобы лучше запомнить правила безопасности, спасатели 

предложили им вывести «Формулу безопасности».  

«Пост безопасности» развернули работники Витебского районного 

отдела по чрезвычайным ситуациям в магазине «Копеечка» в агрогородке 

Новка.  

В Шумилино спасатели организовали интерактивную площадку 

«Станция безопасности» в супермаркете «Санта».  

Урок для детей, экзамен для родителей: в программе 

"КостюмНаВырост" на ПравдаРадио выступили работники Гомельского 

областного управления МЧС. 

Общежития областного центра посетили работники Гомельского 

городского отдела по ЧС. 

Используя интерактивные формы работы, гражданам в доступной 

форме объяснили важность соблюдения правил пожарной безопасности, а 

также необходимость установки автономного пожарного извещателя. Во 

время мероприятий спасатели проводили для жильцов мастер-классы по 

использованию первичных средств пожаротушения и рассказывали о 

пользе мобильное приложение «МЧС Беларуси: помощь рядом». 

Также работники МЧС посетили и общежития, где проживают 

студенты.  

Обязательным элементом мероприятия был просмотр тематического 

фильма и вручение буклетов с полезной информацией от МЧС. 

В Мозыре работники МЧС  посетили секцию промышленных товаров 

ТД «На росстанях», общежитие Мозырского государственного 

педагогического университета, а также стали зваными гостями в 

Дошкольном центре развития ребенка. 

В беседе с покупателями торгового дома работники МЧС напомнили 

об основных причинах возгораний в домах, провели мини-викторины на 

знание правил безопасности, а также детально разобрали макет 

отопительной печи и устройство автономного пожарного извещателя. 

Не остались в  стороне родители с детьми дошкольного центра 

развития ребенка города Мозыря, которые принимали участие в конкурсах 

по безопасности. По легенде семейного праздника, папы спасали сыновей и 

дочерей из завалов, тушили возгорание в детской комнате и преодолевали 

препятствия на пути к безопасности. 

Работники МЧС г. Наровляны провели мероприятие с учащимися 

Наровлянского государственного колледжа, проживающими в общежитии 

и посетителями магазина «Евроопт». 



Под пристальным вниманием Петриковских спасателей оказались 

общежития и торговые центры города Петрикова. 

Лельчицкие спасатели провели акцию в магазине «Корона», на рынке 

«Ростовский» и в общежитии Лельчицкого государственного колледжа. По 

фотовыставке «Назови причину пожаров» еще раз убедились, к чему может 

привести людская халатность. 

Калинковичские спасатели посетили торговый центр «GlobalMarket» 

и общежития города. 

Добрушские спасатели провели профилактические мероприятия в 

супермаркете «Евроопт», а также в строительном магазине города 

Добруша. Ни один из покупателей не остался без памятного подарка: 

буклета МЧС, в котором содержится вся необходимая информация о 

правилах пожарной безопасности.   

Предупредить чрезвычайные ситуации, сохранить жизнь и здоровье 

людей, а также научить жителей общежитий региона правилам безопасного 

поведения отправились работники Дятловского и Мостовского районных 

отделов по чрезвычайным ситуациям. 

В общежитии Скидельского колледжа помогла студенческой 

молодежи изучить правила безопасного поведения тематичекая 

интерактивная игра «Где логика?». Отвечая на вопросы викторины, 

молодежь научилась пользоваться огнетушителем, ознакомилась с 

принципом действия пожарной сигнализации и правилами ее 

эксплуатации.  

Колледж Волковыского района превратился в игровую площадку 

игры «Детективное агентство МЧС». Каждый участник имел возможность 

почувствовать себя в роли инспектора: отвечая на вопросы игры, ребята 

повторяли правила ОБЖ и номера экстренных служб, искали улики и 

выясняли, что стало причиной пожаров. 

В Минске работники Первомайского районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям провели мероприятие на базе ТЦ 

«Корона».  Взрослые и дети смогли познакомиться с мобильным 

приложением «МЧС: помощь рядом!», принять участие в игре «Вызов 

спасателей», а также повторить правила пользования первичными 

средствами пожаротушения.  

«А что вы знаете о безопасности?» - именно такой вопрос задали 

Октябрьские спасатели посетителям торгового центра «Корона-

Курасовщина» при проведении акции «Безопасность в каждый дом!».  

Работники Заводского и Октябрьского районных отделов по 

чрезвычайным ситуациям провели мероприятие в торговых центрах.  

В Марьиной горке работники Пуховичского районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям провели мероприятие в магазине «Маяк». 

Веселый и отважный герой «Профи» из мультфильма «Спецотряд 112» 

украсил мероприятие своим присутствием и оставил много фото на память 

для посетителей магазина.  



В магазин «Континенталь» города Мядель покупателей в отделе, 

который реализует все необходимое для быта и безопасности каждого 

дома, ожидал сюрприз от работников МЧС – посетители смогли оценить 

свою внимательность в игре «Найди 5 одинаковых картинок», пройти 

тестирование по безопасности жизнедеятельности при помощи мобильного 

приложения «МЧС Беларуси: помощь рядом» и, конечно же, за свои 

правильные ответы получить сувениры.  

Необычный отдел появился в магазине строительных товаров и 

товаров для дома «У Миколы» в Узде. Службу «101 окно» организовали 

спасатели. Каждый посетитель магазина не только купил или присмотрел 

нужный товар, но и приобрел бесценные знания о безопасном 

использовании всех без исключения «помощников» в быту. Слоган 

«Принеси безопасность в дом» поддерживали все участники 

интерактивных бесед.  

Безопасный дом – мечта каждого домовладельца. Но в суете будней 

трудно увидеть проблемы и вспомнить об опасности, которая 

подстерегает в родных стенах. Прислушайтесь к советам спасателей, 

чтобы ваше жилье, а главное – ваша жизнь была в целости и 

сохранности! Пусть в каждом доме живет безопасность!  
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Вадим Синявский провел селекторное совещание 

В единый день голосования, 

министр по чрезвычайным 

ситуациям Вадим Синявский 

провел селекторное совещание.  

Среди участников – 

заместители министра, начальники 

структурных подразделений 

центрального аппарата, 

подразделений центрального 

подчинения и территориальных 

управлений МЧС.  

Руководитель спасательного ведомства обозначил основные задачи, 

которые стоят перед подразделениями МЧС в ходе электоральной 

кампании. Это, в первую очередь, обеспечение безопасности на 

избирательных участках, мониторинг противопожарного состояния, 

организация оперативного реагирования на нештатные ситуации.   

«Единый день голосования – по-настоящему народная кампания, в 

ходе которой граждане будут выбирать своих представителей в местных 

Советах депутатов и Палате представителей Национального собрания 

Республики Беларусь. Наша задача сделать так, чтобы это событие 

проходило в атмосфере безопасности.» - сказал министр.  

Вадим Синявский обозначил, что приняты все необходимые решения: 

от мониторингов объектов избирательной кампании, до организации 

https://mchs.gov.by/glavnoe/444597/


усиленного варианта несения службы аварийно-спасательными 

подразделениям в ходе проведения государственно-значимого события. 

«Осталось достойно профессионально их реализовать.» - заключил 

руководитель.  

Он также обратил внимание на готовность к действиям в особых 

условиях, в частности, оказание помощи МВД в пресечении нарушений 

правопорядка.  

Для обеспечения безопасности на избирательных 

участках задействованы почти пять тысяч работников МЧС. На боевом 

дежурстве стоят полторы тысячи единиц техники и почти четыре 

тысячи личного состава. Также организована работа оперативных групп 

во всех регионах республики.   

Напомним, что в соответствии с Указом Президента Республики 

Беларусь на 25 февраля 2024 г. назначены выборы в Палату 

представителей Национального собрания Республики Беларусь восьмого 

созыва и местные Советы депутатов двадцать девятого созыва. 

Избирательная кампания пройдет под девизом «Выбираем вместе!»   

Впервые выборы состоятся в единый день голосования, что позволит 

сократить избирательный цикл и расходы на проведение избирательных 

кампаний.  Избиратель может проголосовать на избирательном участке в 

день выборов 25 февраля с 8 до 20 часов. Предусматривалось и досрочное 

голосование.  

К слову, Вадим Синявский 24 февраля проголосовал досрочно. 
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Республиканский совет БМООСП подвёл итоги деятельности и 

определил перспективы развития 

В Университете 

гражданской защиты МЧС 

состоялось заседание 

Республиканского совета 

Белорусской молодёжной 

общественной организации 

спасателей-пожарных под 

руководством заместителя 

министра по чрезвычайным 

ситуациям, председателя совета БМООСП Сергея Салановича. В 

мероприятии приняли участие председатели областных отделений 

БМООСП, исполнительный директор общественной организации и члены 

республиканского совета. Обсуждались актуальные вопросы развития 

организации, включая численность членов, улучшение деятельности и 

планы на будущее. 

БМООСП, существующая с 2001 года и насчитывающая более 62 

тысяч членов, способствует гражданскому и патриотическому воспитанию 

молодёжи, обучению основам безопасности жизнедеятельности и 
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популяризации профессии спасателя-пожарного. В рамках своей 

деятельности БМООСП реализует множество программ и проектов, 

направленных на интеллектуальный и нравственный рост молодежи, а 

также формирование гражданской и патриотической позиции. 

В ходе заседания подчеркивалась важность активного вовлечения 

молодёжи в работу БМООСП и дальнейшее совершенствование её 

программ и инициатив, нацеленных на формирование высоких моральных 

и физических качеств молодых специалистов в сфере гражданской защиты. 
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Инструкторско-методическое занятие прошло в РЦУРЧС 

В Республиканском центре 

управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации МЧС 

Беларуси прошло инструкторско-

методическое занятие с 

начальниками отделов 

организационного обеспечение 

ГСЧСиГО территориальных 

подразделений МЧС. В 

мероприятии принял участие 

первый заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Александр Худолеев.  

В начале встречи Александр Худолеев довел повестку дня и 

регламент работы. 

В ходе мероприятия рассматривались вопросы о ходе и качестве 

корректировки планов защиты населения и территорий от чрезвычайных 

ситуаций природного и техногенного характера, а также был рассмотрен 

проект постановления Совета Министров Республики Беларусь «О 

проведении изучения состояния готовности государственных органов и 

организаций».  

Обсуждалась организация контроля за содержанием защитных 

сооружений гражданской обороны, а также проблемные вопросы в 

организации служебной деятельности.  

Завершилось мероприятие обсуждением основных требований по 

разработке территориальных планов эвакуационных мероприятий.  
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Финальный этап кампании «Безопасность – в каждый дом!»  

Креативно и масштабно завершился финальный этап 

информационно-пропагандистской кампании «Безопасность – в каждый 

дом!». Основная цель которого - объединить родителей и детей в общее 

полезное мероприятие по безопасности, а главными участниками стали 

многодетные семьи и семьи, где дети находятся в социально опасном 

положении. Традиционно, работники МЧС предложили большое 
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разнообразие мероприятий для этой категории: спортландии «Семейные 

старты», «Многодетная семья - безопасная семья», фестивали «Когда семья 

вместе, тогда и душа на месте», «Фитнес с нотками безопасности», конкурс 

«Вместе дружная, безопасная семья», эстафета «ПРО-безопасность», 

фотоконкурсы и многое другое. Участники мероприятий узнали и увидели 

не только интересное, но и полезное. Также мероприятия прошли на базе 

центров безопасности МЧС, музеев МЧС, имиджевых комнат МЧС, где 

прошли марафоны "Всей семьей в МЧС". Чем запомнился заключительный 

этап в регионах – читайте в нашем материале.  

Спортивно-познавательный 

праздник прошел в Ситцевской 

средней школе в городе Докшицы, 

где работники пропаганды МЧС 

предложили родителям и детям 

поучаствовать в спортивной 

эстафете. Участники преодолевали 

полосу препятствий, надевали 

боевую одежду и спасали 

пострадавшего из условного 

пожара. 

Многодетные семьи города Гомеля были приглашены в 

инновационно-образовательный центр безопасности Гомельской области. 

Родители и дети получали знания на различных интерактивных площадках. 

Виртуальное погружение обучаемых в среду, имитирующую ЧС, 

впечатлили юных гостей. 

Работники пропаганды МЧС города Брагина, зная, что волнует 

современных мам, предложили совершенно новый формат мероприятия – 

здесь впервые провели «Фитнес с нотками безопасности» для многодетных 

и воспитывающих детей мам. Мамы и их дети не только развили 

физические качества, но и пополнили багаж знаний правилами 

безопасности, а также получили памятные подарки от МЧС. В конце 

мероприятия для присутствующих детей так же был дан мини-урок по 

безопасности.  

В Лиде работники пропаганды МЧС провели познавательные занятия 

для многодетных семей в Центре безопасности МЧС, где рассказали 

взрослым, как обеспечить безопасные условия жизни и развития детей. 

Детворе напомнили правила безопасности дома, на улице и в школе, 

разобрали, как необходимо действовать, если чрезвычайная ситуация все 

же произошла. На практике отработали алгоритм действий в случае 

возникновения пожара и вспомнили, по каким номерам необходимо 

вызывать спасателей.  

Спортивно-познавательный фестиваль для детей и их родителей 

«Вместе дружная и безопасная семья» провел инспектор пропаганды 

Волковысского районного отдела по чрезвычайным ситуациям. Две 

команды детей и взрослых «Спасатели» и «Пожарные» преодолевали 



спортивную эстафету, отвечали на непростые вопросы тематической 

викторины. 

Семейно-спортивный праздник «Безопасная семья» объединил самых 

спортивных, креативных и эрудированных родителей и детей 

Островецкого района. Преодолевая непростые этапы спортивной эстафеты, 

мамы, папы и ребята в интерактивной форме повторили правила пожарной 

безопасности и правила поведения на воде.  

На базе социально-педагогического центра в городе Новогрудок 

работники пропаганды МЧС организовали мероприятие для родителей и 

детей, на котором напомнили о важности соблюдения правил безопасности. 

В ходе викторины «Где логика?» взрослые и дети узнали о пользе 

установки пожарного извещателя. Инспектор пропаганды МЧС призвала 

родителей не оставлять детей без присмотра.   

Яркое, интересное и запоминающееся мероприятие провели в 

Сморгонском районе: четыре семьи-участницы и группа поддержки 

собрались в актовом зале школы, чтобы поучаствовать в эстафете 

«ПРОбезопасность». В завершение все участники были награждены 

благодарностями и приятными подарками от работников пропаганды 

Сморгонского районного отдела по чрезвычайным ситуациям.  

Работники МЧС Советского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям провели мероприятие с многодетными семьями и профильными 

классами МЧС в средней школе №34 г. Минска. Мероприятие прошло в 

формате развивающей игры «Где логика?». А самым неожиданным 

сюрпризом для детей из многодетных семей стали электромобили МЧС, на 

которых дети могли кататься, воображая себя спасателями!  

«Семейные старты» в Мстиславле не только создали для жителей 

праздничное настроение, но и напомнили о безопасности. В ходе 

мероприятия, которое подготовили работники пропаганды МЧС, семьи 

проявляли смекалку, демонстрировали силу и ловкость, соревновались в 

скорости. Мамы, папы и дети надевали боевую одежду спасателей, 

проходили тесты по знаниям основ безопасности жизнедеятельности.  

Вилейский Дворец культуры распахнул свои двери для настоящего 

фестиваля безопасности, в котором приняли участие работники пропаганды 

МЧС. Для гостей были организованы интерактивные площадки, викторины 

по определению верных действий в различных  чрезвычайных ситуациях. 

Дополнили площадки развлечений тематические ролл-апы, которые 

наглядным примером напоминали о соблюдении правил безопасности в 

быту. Яркой кульминацией мероприятия стала концертная программа с 

участием активистов БМООСП.  

В детском развлекательном центре «Джунгли» всегда весело и 

шумно. С программой безопасности центр посетили работники пропаганды 

Молодечненского горрайотдела по чрезвычайным ситуациям и их верный 

помощник Лайк! На имиджевом объекте спасатели провели увлекательное 

мероприятие с посетителями. Многие встречались и раньше со стражами 

безопасности и знают, что где они, там много конкурсов и сюрпризов! 



Многодетная семья из Узды радостно приветствовала спасателей 

несколько недель назад в своей уютной квартире, когда работники службы 

«101» посетили их в рамках первого этапа республиканской 

информационно-пропагандистской кампании «Безопасность в каждый 

дом!». В завершение насыщенной встречи родители и их дети получили 

приглашение на специальную экскурсию в пожарную часть, которое они с 

радостью приняли. 

Работники пропаганды Борисовского горрайотдела по чрезвычайным 

ситуациям пригласили в Центр безопасности г. Борисова семьи, 

находящиеся в социально опасном положении, чтобы напомнить детям, а 

также их родителям, те самые прописные истины, которые необходимо 

соблюдать в повседневной жизни. Особое внимание родителей обратили на 

проблему оставления детей без присмотра, детской шалости с огнём и 

важности обучения ребёнка основным правилам безопасности.  

Кампания «Безопасность – в каждый дом!» завершилась. Теперь 

задача каждого сделать свой дом безопасным. Принимайте участие в 

информационно-пропагандистских кампаниях МЧС и пополняйте свои 

знания в области безопасности! 
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Стартовали республиканские соревнования по многоборью спасателей 

«Поисково-спасательные работы» 

В Гродно стартовали 

республиканские соревнования по 

многоборью спасателей 

«Поисково-спасательные работы».  

В соревнованиях принимают 

участие 9 команд, представляющих 

областные (Минское городское) 

управления МЧС, 

Университет гражданской защиты 

и Республиканский 

отряд специального назначения «Зубр».  

По легенде, команды ищут потерявшуюся туристическую группу, 

преодолевая природные преграды и испытывая свою выносливость и 

смекалку.  

Команды спасали терпящих бедствие на воде, проводили поисково-

спасательные работы в условиях природной среды, спускались в ущелье и 

преодолевали водную переправу. Впереди у участников соревнований еще 

множество непростых этапов, на которых они продемонстрируют 

навыки ориентирования и выживания, а также преодолеют ночной 

пятнадцатикилометровый марш-бросок.  

Завершатся соревнования 1 марта. Судьи оценят не только скорость, 

но и сплоченность команды в критических ситуациях.  

mchs.gov.by 
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Лично-командные соревнования МЧС по плаванию: результаты 

первого дня 

Позади первый день лично-

командных соревнований МЧС по 

плаванию, который прошел в 

Брестском областном центре 

олимпийского резерва по водным 

видам спорта. Спортсмены, 

«заряженные» на победу, 

проявили выдержку и 

выносливость. Борьба была 

жаркой. А результаты не 

заставили себя ждать.  

По итогам на дистанции «50 метров вольным стилем (женщины)» с 

результатом 28,05 победительницей стала Валерия Кудлова, 

представительница Могилевского областного управления МЧС, второе 

место заняла Ирина Михаленок из Минского областного управления, 

третье место – Елизавета Юминова из Гомеля.  

На дистанции «100 метров вольным стилем (мужчины 40 лет и 

старше)» с результатом 01:02,74 победил Игорь Коновальчик, 

представитель Могилевского областного управления, второе место занял 

Виталий Зезюлин из Гомельской области, третье – Валерий Хованский из 

Минского городского управления.  

На дистанции «100 метров вольным стилем (мужчины от 30 до 40 

лет)» с результатом 56,85 лидировал Антон Гусев из Университета 

гражданской защиты МЧС, на втором месте оказался Денис Борисевич, 

представитель Гродненского областного управления, третье место занял 

Руслан Гайдук из Минского городского управления.  

На дистанции «50 метров вольным стилем (мужчины до 30 лет)» с 

результатом 25,73 победу одержал Константин Панько, представитель 

Минского областного управления МЧС, второе место разделили между 

собой Сергей Михайлов из Минского городского управления и Дмитрий 

Алферонок из Витебской области.  

На дистанции «100 метров вольным стилем (мужчины до 30 лет)» с 

результатом 53,23 победу одержал Сергей Столярчук, представитель 

Брестского областного управления МЧС, второе место занял Максим 

Граблюк из Минского городского управления, третьим стал Владислав 

Бабкин из Витебской области.  

На дистанции «200 метров вольным стилем (мужчины до 30 лет)» с 

результатом 02:04,36 победу одержал Илья Минчук, представитель 

Университета гражданской защиты МЧС, второе место занял Никита 

Заборонько из Минского городского управления, третьим стал Владимир 

Сергеев из Брестской области.  

В виде соревнований «Эстафета 4х50 метров вольным стилем» с 

результатом 01:43,11 победила команда Витебского областного управления 



МЧС, второе место заняла команда Минского городского управления, 

третье место у команды Университета гражданской защиты МЧС.  

Завтра пройдет второй день соревнований, финальным аккордом 

которого станет торжественное закрытие и награждение победителей и 

призеров.  
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Госпромнадзор МЧС: совместно обеспечиваем безопасность 

разработки месторождений  

Небольшая страна с большими возможностями 

В нашей стране нет гор, чьи 

вершины укрывают снеговые шапки. 

Самая высокая точка – 345 метров над 

уровнем моря. А вот надзор за ведением 

горных работ есть. А все потому, что в 

Беларуси порядка 30 видов различных 

полезных ископаемых. Их добыча 

ведется из недр земли, шахт, скважин и 

карьерных разработок. Современные 

технологии и инструменты значительно 

облегчили процесс добычи сырья по 

сравнению с предыдущими столетиями. 

Но работа эта все еще опасна, может 

угрожать людям, окружающей среде и 

экосистеме в целом. Поэтому надзор за 

разработкой месторождений очень 

важен.  

По данным Госпромнадзора, который осуществляет надзор за 

безопасностью горных работ, в Беларуси 132 карьера и 7 рудников. Чего 

только не добывают здесь: строительный камень и песчано-гравийную 

смесь, торф и мел, соли и базальты, гипс и доломит, углеводороды. Всего 

же на территории страны обнаружены 2282 месторождения различных 

полезных ископаемых. Восемь из них – это  редкие элементы: железная 

руда, горючие сланцы, бурый уголь. Пока разрабатывается порядка 40% 

обнаруженных природных залежей.  

Предотвратить беду в карьере 

Здесь, в карьере, чаще всего добыча ископаемых идет открытым 

способом. Медленно ползут тяжелые бульдозеры, грейдеры, фронтальные 

погрузчики. Обратно уезжают груженые самосвалы. Может произойти 

обвал земли, падение камней, не исключены аварии на больших машинах и 

оборудовании. Поэтому так важно соблюдать все этапы подготовки к 

добыче, включая планирование и соблюдение правил промышленной 

безопасности.  

В прошлом году специалистами Госпроманадзора 

приостанавливалась работа карьера, где добывали песок. Причиной стало 
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отсутствие документов на разработку. Вместо запланированных 3,5 метров 

были прорыты в высоту уже все 5. Выемка земли проходила не так, как 

планировалось в проекте.  В любой момент экскаватор мог упасть с 

уступа. А водитель погрузчика не видел расстояния до края, за которое 

заезжать не должен. Безопасность ведения горных работ не была 

обеспечена.  

Нефть и газ: глубоко под землей  

Сегодня каждый школьник знает, что есть у нас и нефть. Увы, 

большая часть доказанных запасов углеводородов в регионе относится к 

трудноизвлекаемым. Чтобы добыть нефть, нужно пробурить очень 

глубокую скважину. Благодаря новым технологиям белорусские нефтяники 

научились разрабатывать месторождения, которые считались до этого 

недоступными или невыгодными. В республике 94 месторождения, в том 

числе 2 «нефтегазоконденсатных». Это значит, что кроме самой 

нефти здесь присутствуют природные газы и конденсаты, повышая риск 

взрывов.  

Средняя глубина скважин в Беларуси от 1900 до 4500, а самая 

глубокая уходит в землю почти на 6,8 километров. До начала бурения 

нефтяники получают разрешение в Госпромнадзоре, специалисты 

которого оценивают возможность вести такие работы организацией. Уже с 

начала разведки месторождения объект сразу считается опасным 

производством.  

Безопасность мирового уровня  

В  2023 году, по данным таможенного управления КНР, 

Беларуськалий стал лидером по поставкам калийных удобрений в 

Поднебесную. На предприятии соль добывают подземным способом из 

шахт. По сведениям специалистов Госпромнадзора, за последние пять лет 

на объектах, где ведется разработка полезных ископаемых, произошли 1 

авария и 3 инцидента. Пострадавших не было.  Но все они случились при 

разработке подземным способом. Так, в одном случае часть ленточного 

конвейера, доставлявшего сырье, сместилась из-за трения и вызвала 

поломку ролика.  Еще в одном – начался пожар внутри моторного отсека 

спецмашины (конструкция аккумуляторных батареей имела проблемы с 

изоляцией). А в другом случае и вовсе к происшествию привело 

использование открытого огня под землей.    

Во главе – знания и навыки  

Поэтому очень важно, кто обеспечивает безопасность работ на 

месторождении. Обычно это горный инженер. В нашей стране несколько 

университетов готовят таких специалистов. Например, более двадцати лет 

назад в БНТУ появился Факультет горного дела и инженерной экологии. 

Здесь учат не только планировать работы, но и проектировать новые 

рудники, карьеры и подземные сооружения. А если в детстве вы были в 

восхищении от бульдозеров, экскаваторов и других машин, то вам тоже 

сюда.  



Конечно, строительство и обслуживание рудников, а также 

обеспечение безопасности для людей и окружающей среды – это сложная 

задача. Специалисты в этой области не только сами подвергаются риску, но 

и отвечают за безопасность тех, кто работает в шахте. В Госпромнадзоре 

работают люди, которые не на словах, а на деле получали опыт в карьере 

или на руднике. Это позволяет передать знания, навыки и умение 

применять правила промышленной безопасности наиболее 

эффективно. Для горного инженера важно уметь анализировать, чтобы 

предупреждать аварии и инциденты вовремя. Помогает горнодобывающей 

отрасли в этом Госпромнадзор МЧС. «Главное, чтобы он был горным 

инженером – остальному мы научим и поможем», – говорят специалисты 

департамента.    
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Лицеисты МЧС представят Гомельский регион в финале соревнований 

«Золотая шайба» на призы Президента 

Команда Гомельского района 

стала победителем областного этапа 

турнира по хоккею среди детей и 

подростков «Золотая шайба» и 

представит регион в финале 

соревнований на призы Президента 

Республики Беларусь. В 

состав команды-победительницы 

вошли учащиеся Специализированного 

лицея при Университете гражданской защиты МЧС.  

В течение трех игровых дней хоккейная сборная Гомельского района 

демонстрировала высокий уровень мастерства, одержав победы во всех 

матчах областного этапа. Марк Шаболовский, учащийся 1-го курса Лицея 

МЧС, был признан лучшим бомбардиром турнира.   

Турнир «Золотая шайба» имеет богатую историю, насчитывающую 

более полувека. После периода затишья, связанного с распадом СССР, 

соревнования были возрождены в Беларуси по инициативе Президента 

страны в 1997 году. С тех пор турнир проводится на призы Президента 

Беларуси и является одним из самых значимых событий в мире детского 

хоккея, способствуя развитию спорта и воспитанию новых поколений 

спортсменов.  

Участие лицеистов МЧС в соревнованиях «Золотая шайба» стало 

доброй традицией с 2013 года, принеся команде множество наград, 

включая шесть золотых медалей на областных этапах турнира.  

Организаторами республиканских соревнований выступают 

Министерство спорта и туризма Республики Беларусь, Министерство 

образования, Белорусский республиканский союз молодежи, Федерация 

хоккея Беларуси и Президентский спортивный клуб.  
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В Гродно продолжается чемпионат республики по многоборью 

спасателей  

Во второй день командам 

пришлось демонстрировать свои 

навыки и умения при 

прохождении испытания по 

проведению поисково-

спасательных работ в условиях 

природной среды. Без права на 

ошибку участники выполняли 

поставленные задачи, доказывая, 

что они лучшие из лучших.  

Все вводные максимально 

приближены к реальности. Перед спасателями стояли задачи по 

извлечению пострадавших из заглублений, спасение на высоте, водная 

переправа.  

Несмотря на сложность испытаний, все команды профессионально 

справились с ними.  

Но этот день оказался сложным не только для участников 

соревнований, но и для представителей команд. Первые заместители 

руководителей территориальных управлений, университета гражданской 

защиты и республиканского отряда «Зубр» проявили меткость и умение 

собраться, поучаствовав в чемпионате по стрельбе из пистолета и винтовки.  

Лучшими стрелком стал начальник главного управления аварийно-

спасательных работ и ликвидации ЧС РЦУРЧС Сергей Новик, серебряным 

призером – первый заместитель начальника РОСН «Зубр» Андрей 

Метельский, а замкнул тройку лидеров заместитель руководителя 

Гомельского областного управления МЧС Владимир Клабук.  

Впереди у команд ночной марш-бросок на 15 километров, которые 

и отделяют участников от заветного финиша. Желаем командам успехов! 
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Республиканский семинар по организации деятельности военно-

патриотических клубов МЧС проходит в Минске 

 Двухдневный 

республиканский обучающий 

семинар по вопросам деятельности и 

развития военно-патриотических 

клубов, созданных на базе органов и 

подразделений по ЧС стартовал 

сегодня в Минске. В 

Образовательном центре 

безопасности с участием 

заместителя министра по 

чрезвычайным ситуациям Сергея Салановича начальники отделов 

https://mchs.gov.by/glavnoe/444725/


идеологической работы и руководители военно-патриотических 

клубов обсудили основные подходы в работе. 

"Мы с вами сегодня осуществляем целенаправленную деятельность 

по формированию патриотических качеств личности, позволяющих не 

только работникам ОПЧС, но и членам военно-патриотических клубов, 

Белорусской молодежной  общественной организации спасателей-

пожарных почувствовать себя юридически нравственными и политически 

дееспособными. Мы формируем граждан нашей страны, будущее 

Республики Беларусь." - отметил заместитель министра, нацелив 

участников мероприятия на совместную плодотворную работу с 

министерством образования, а также  другими силовыми ведомствами 

страны. 

С докладами в ходе семинара выступили начальник управления 

идеологической работы МЧС Андрей Козич, заместитель начальника 

управления идеологической работы МЧС Николай Делендик.  Начальник 

центра культурно-воспитательной работы столичного управления МЧС 

Иван Вайтович поделился опытом функционирования военно-

патриотического клуба  "ЗУБР".  В рамках мероприятия участники 

обсудили вопросы развития и создания новых военно-патриотических 

клубов по всей стране. Спикеры подчеркнули, что работа должна быть 

повседневной и повсеместной.  

На базе столичной средней школы №143 руководители военно-

патриотических клубов МЧС посмотрели, как проходит обучение 

воспитанников столичного военно-патриотического клуба "ЗУБР" 

практической стрельбе из пневматического оружия (Action Air). После чего 

участники семинара поприсутствовали еще на одном обучении столичных 

зубров – обучении военно-прикладным видам спорта, которое провели 

представители Белорусской федерации армейского рукопашного боя и 

современного панкратиона. 

Завтра участников семинара ждет не менее насыщенная программа. 
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Завершились лично-командные соревнования МЧС по плаванию  

Прошел второй день 

лично-командных соревнований 

МЧС по плаванию. Было по-

настоящему зрелищно. В борьбе 

за победу участники 

продемонстрировали на 

дорожках плавательного 

бассейна мастерство на 

различных дистанциях.  

По итогам на 

дистанции «50 метров брассом 

(женщины)» с результатом 35,23 победительницей стала Валерия Кудлова 

https://mchs.gov.by/glavnoe/444746/


из Могилевского областного управления, второе место заняла Ирина 

Михаленок, представительница Минского областного управления МЧС, 

третье место – Ева Минич из Университета гражданской защиты МЧС.  

На дистанции «100 метров брасс (мужчины)» с результатом 01:07,59 

победил Антон Гусев из Университета гражданской защиты МЧС, второе 

место занял Артем Лапухин из Гомельской области, третье – Максим 

Граблюк из Минского городского управления.  

На дистанции «100 метров баттерфляй (мужчины)» с результатом 

00:57,37 лидировал Сергей Столярчук из Брестского областного 

управления, на втором месте оказался Сергей Михайлов, представитель 

Минского городского управления, третье место занял Денис Борисевич из 

Гродненского областного управления.  

На дистанции «100 метров кролем на спине (мужчины)» с 

результатом 01:01,71 победу одержал Владислав Бабкин из Витебской 

области, вторым стал Александр Скрипинский из Минского областного 

управления, третьим – Иван Вакулич из Университета гражданской защиты 

МЧС. 

В виде соревнований «Эстафета 4х50 метров комплексным 

плаванием» с результатом 01:53,53 победила команда Университета 

гражданской защиты МЧС, второе место заняла команда Витебского 

областного управления, третье место у команды Минского городского 

управления МЧС.  

Итоговые места распределились следующим образом:  

1. Витебское областное управление МЧС;  

2. Университет гражданской защиты МЧС;  

3. Минское городское управление МЧС;  

4. Минское областное управление МЧС;  

5. Брестское областное управление МЧС;  

6. Могилевское областное управление МЧС;  

7. Гомельское областное управление МЧС;  

8. Гродненское областное управление МЧС.  

Завершающим аккордом мероприятия стала церемония награждения 

победителей и призеров. Слова поздравления в адрес участников 

прозвучали от начальника Брестского областного управления МЧС Валерия 

Рудольфа. Он поблагодарил спортсменов за участие и достойные 

результаты, отметил, что спорт играет важную роль в жизни работников 

МЧС, закаляет, помогает в решении профессиональных задач.  

– Поздравляю вас и желаю дальнейших спортивных успехов. Всех 

благ, – сказал Валерий Рудольф.  
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Действия по сигналу «Внимание всем!»  

Ежегодно с целью формирования знаний о гражданской обороне и 

поднятия престижа национальных служб спасения 1 марта отмечается 

Всемирный день гражданской обороны.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/444749/


Современная гражданская оборона Республики Беларусь, как 

составная часть системы национальной безопасности и 

обороноспособности страны, должна действовать по двум основным 

направлениям:  

выполнять задачи при любых вариантах развертывания военных 

действий и крупномасштабных террористических актов, в том числе в 

условиях массированного применения противником современных и 

перспективных средств поражения;  

принимать участие в защите населения и территорий в условиях 

чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера.  

Уменьшить трагические последствия стихийных бедствий, 

техногенных аварий, природных катастроф можно своевременным 

предупреждением о надвигающейся беде. Для этого в системе 

гражданской обороны принят предупредительный сигнал оповещения 

«ВНИМАНИЕ ВСЕМ!». Сигнал реализуется посредством запуска 

электросирен и предупреждает население об опасности массового 

поражения людей, животных и растений вредными химическими 

веществами, воздействия на организм радиоактивных веществ, а также 

радиационного загрязнения местности. Что же нужно делать, если вы 

услышали такой сигнал?  

Услышав продолжительный «вой» сирен, вы должны включить 

радиоприемник или телевизор,  подключиться к сети Интернет для 

посещения информационных порталов (например, сайта МЧС) и 

прослушать или прочитать информацию о сложившейся обстановке и 

порядке дальнейших действий. Далее необходимо выполнять все 

рекомендации, прозвучавшие в эфире или опубликованные на интернет-

портале МЧС. Не лишним будет передать информацию соседям, так как 

они могли ее не слышать. В случае необходимости оказать помощь 

больным, детям и престарелым людям. При этом главное – не паниковать.  

Если предупреждающий сигнал застал вас на улице, необходимо 

найти ближайшую теле (радио) точку для получения более подробных 

инструкций, в т.ч. обратить внимание на интерактивные рекламные экраны, 

которые могут быть размещены в местах с массовым пребывание людей, а 

также при наличии возможности подключиться к сети Интернет.   

Уже традиционно с 1 по 29 марта Министерство по чрезвычайным 

ситуациям по всей республике проводит информационно-

пропагандистскую кампанию «День безопасности. Внимание всем!». 

В рамках нее 1 марта по всей стране на базе учреждений 

образования пройдет тематический урок, посвященный Всемирному дню 

гражданской обороны, во время которого работники МЧС расскажут 

детям о правильных действиях по сигналу «Внимание всем!», об 

имеющихся опасностях на территории населенного пункта, способах 

защиты, об эвакуации, обучат навыкам поведения в различных 

чрезвычайных ситуациях и тому, как правильно пользоваться средствами 



индивидуальной защиты, отработают с ребятами умения по оказанию 

первой помощи.    

Также работники МЧС проведут выступления в трудовых 

коллективах с информацией о целях и задачах гражданской обороны, об 

имеющихся в Республике Беларусь объектах повышенной опасности, о 

порядке действий при получении сигнала «Внимание всем!», способах 

защиты населения, защитных сооружениях гражданской защиты, средствах 

индивидуальной защиты.   

А в местах с массовым пребыванием людей (торгово-развлекательные 

центры, спортивные объекты, кинотеатры и пр.) работники МЧС проведут 

мероприятия в формате «Парк безопасности», где развернут интерактивные 

площадки «Опасности в квартире», «Безопасная эвакуация», «Правила 

поведения в толпе», «Эвакуационные знаки», «Экстренная помощь», 

«Интерактивная карта ЧС», «Проведи время с пользой» и яркие зоны 

активации. Посетителям в интересной и запоминающейся форме расскажут 

об основных правилах безопасности. Также для гостей торговых центров, в 

местах продажи ЖК-мониторов и телевизоров на экранах будут 

транслироваться видеоролики «Действия по сигналу «Внимание всем!».  

От непредвиденных ситуаций, к сожалению, не застрахован никто. 

Именно поэтому в случае возникновения чрезвычайной ситуации 

необходимо точно знать, что делать. Помочь при таких обстоятельствах 

могут знания правил безопасности и грамотные действия, полученные в 

ходе теоретических занятий и тренировок по отработке эвакуационных 

мероприятий.  
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РОССИЯ 

 
В России обсуждается эксперимент по маркировке средств обеспечения 

пожарной безопасности 

Проект постановления Правительства Российской Федерации 

размещен на федеральном портале проектов нормативных правовых актов. 

Концепцией система маркировки товаров средствами идентификации 

является возможность проводить добровольные эксперименты по 

маркировке товаров. Данные 

нововведения во многом связаны с 

необходимостью проверки 

эффективности механизма 

маркировки как средства борьбы с 

незаконной торговлей промышленной 

продукцией. Также это позволит 

участникам оборота товаров лучше 

адаптироваться к введению 

обязательной маркировки. 

В соответствии с этим проектом 

было предложено провести 

эксперимент по добровольной маркировке средствами идентификации 

огнетушителей, отдельных видов пиротехнических изделий и средств 

обеспечения пожарной безопасности. В настоящий момент порядок его 

проведения устанавливается членами Правительства РФ. Предполагаемые 

даты проведения: с 1 июня 2024 года по 28 февраля 2025 года. 

Общественное обсуждение проекта завершается 27 февраля 2024 года. 
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Александр Куренков проверил готовность Тульского спасательного 

центра МЧС России  

Глава МЧС России Александр 

Куренков проинспектировал 

оснащенность подразделения в Туле. 

Центр является приемником 451 

отдельного механизированного полка 

гражданской обороны, созданного в 

1965 года. В настоящее время на 

вооружении четырех сотен 

специалистов почти 300 единиц 

техники, только в прошлом году автопарк центра пополнился семью 

специальными и инженерными образцами. Доля современных образцов 

техники и вооружения превышает 70%.  

За последние пять лет личный состав и техника спасательного центра 

участвовали в аварийно-спасательных и других неотложных работах в 

https://portal.edufire37.ru/news/228


Тульской, Калужской, Рязанской, Московской, Воронежской областях, а 

также в Крыму, Донецкой и Луганской Народных Республиках.  

Александр Куренков уделил особое внимание состоянию техники и 

вооружения. Он осмотрел помещения общежития, медицинский пункт, 

учебный корпус, спортивный зал, комнаты психологической реабилитации 

и пообщался с сотрудниками центра и вручил наиболее отличившимся 

ведомственные награды.  

Тульский спасательный центр МЧС России примет участие в 

учениях в преддверии паводков и пожароопасного сезона. Масштабные 

действия развернутся 5-6 марта почти во всех регионах.  

«В учениях важно проверять реальность планов и эффективность 

действий. Нужно убедиться в достаточности сил и средств для 

ликвидации возможных последствий, отладить межведомственное 

взаимодействие, проверить общие возможности и отработать 

всевозможные риски. На деле повысить оперативность можно 

слаженностью совместных усилий: все должны работать, как единый 

механизм, без сбоев и задержек. Чем тяжелее в учении, тем легче будет в 

реальных условиях предотвращать ситуации и ликвидировать 

последствия», — отметил Александр Куренков.  

Год назад спасатели центра продемонстрировали высокий уровень 

готовности реагирования на различного рода чрезвычайные ситуации, 

принимая участие в спасении людей и разборе завалов при обрушении 

подъезда многоквартирного дома в Ефремове. В марте прошлого года 

личный состав Тульского спасательного центра участвовал в опытно-

исследовательском учении МЧС России в Арктике. Специалисты 

обеспечивали работу многофункционального комплекса ведения 

реабилитационных работ и жизнеобеспечения.  

Только за последний год силы и средства спасательного 

подразделения участвовали в ликвидации последствий почти 300 

происшествий и аварий, а также доставке гуманитарной помощи.  

Глава МЧС России отметил хорошую материально-техническую 

оснащенность, комфортные условия службы призывников и высокий 

уровень обеспечения личного состава. 
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МЧС России развивает сотрудничество с Кубой 

Делегация МЧС России проводит рабочие встречи с руководством 

МВД, пожарной охраны и национальным штабом гражданской обороны 

Кубы. 

Во главе с заместителем Министра МЧС России Валентиной 

Антроповой российская сторона посетила Региональный российско-

кубинский центр подготовки специалистов пожарно-спасательного 

профиля в Гаване, где состоялись рабочие встречи с руководителями 

кубинских ведомств.  

https://mchs.fun/aleksandr-kurenkov-proveril-gotovnost-tulskogo-spasatelnogo-czentra-mchs-rossii/


В декабре прошлого 

года российские 

спасатели передали 

Гаване 21 единицу 

специализированной 

пожарно-спасательной 

техники. Постановка на 

вооружение 

подразделения 

иностранных коллег 

современных средств 

спасения позволяет 

эффективно реагировать 

на угрозы и предупреждать их. Кроме того, за последние пять лет по 

решению Президента и Правительства Российской Федерации МЧС 

России доставили на Кубу более 22 тысяч тонн продовольствия, лекарств 

и медицинских изделий. В этом году МЧС России с учетом запросов 

кубинской стороны начало подготовку нового проекта гуманитарного 

содействия иностранному государству с привлечением потенциала МОГО. 

В частности, решается вопрос закупки и поставки нового 

специализированного пожарно-спасательного оборудования и техники.  

Также налажено двустороннее сотрудничество по подготовке 

специалистов, обмену опытом и лучшими практиками в пожарно-

спасательном деле. Так, в вузах МЧС России уже прошли подготовку 

свыше 200 кубинцев, иностранные коллеги продолжают обучения и в этом 

году.  

«Необходимо продолжать нашу работу по развитию Регионального 

российско-кубинского центра подготовки специалистов пожарного и 

спасательного профиля. Он вносит весомый вклад в повышение 

готовности Кубы и всего Латиноамериканского региона к катастрофам и 

бедствиям», — отметила заместитель главы МЧС России.  

В июле этого года центр отметит десятилетие своей деятельности. За 

время работы на его базе прошли подготовку более 130 специалистов из 17 

стран. В этом году МЧС России также организует специализированные 

учебные курсы на базе гаванского Центра.  

Одним из важных направлений международной деятельности МЧС 

России является взаимодействие в области мониторинга и прогнозирования 

чрезвычайных ситуаций, а также совершенствование информационного 

обмена между центрами управления в кризисных ситуациях. В этих 

вопросах Российское ведомство готово оказать поддержку Национальному 

штабу гражданской обороны Кубы.  

Стороны высказали солидарное мнение о широких перспективах 

дальнейшей совместной работы. Спасательные службы продолжат 

последовательно развивать взаимодействие, включая обмен полезными 

практиками, кооперацию в образовательной сфере. Кубинская сторона 



рассмотрит возможность посещения Международного салона 

«Комплексная безопасность – 2024». Мероприятие традиционно пройдет в 

конце мая–начале июня этого года в Подмосковье. 
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В московском метрополитене открылась выставка социальной 

рекламы МЧС России 

В московском 

метрополитене открылась 

выставка социальной рекламы 

МЧС России «Безопасность 

начинается с тебя», которая 

языком плакатов наглядно 

демонстрирует последствия 

пренебрежения правилами 

безопасности и призывает 

задуматься о поступках, 

которые могут привести к 

беде.  

Новая экспозиция размещена на станции «Выставочная» при 

поддержке Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 

инфраструктуры города Москвы, и будет доступна вниманию пассажиров 

метрополитена с 27 февраля по 6 марта 2024 г.  

На церемонии открытия выставки Директор департамента 

информационной политики МЧС России Роман Охотенко отметил, что 

важнейшим направлением работы министерства является 

предотвращение чрезвычайных ситуаций и пожаров, снижение гибели 

людей. В этих целях ведомство уделяет особое внимание информационно-

профилактической работе с населением, поиску новых форм 

представления и донесения информации при взаимодействии с обществом.  

 При разработке серии 

плакатов социальной 

рекламы, представленных на 

выставке, был применен 

новый подход. «Мы 

поставили себе цель 

говорить об основах 

безопасной жизни на более 

доступном, в то же время 

привлекающем внимание 

языке. Для этого мы 

обратились к 

профессионалам из сферы 

маркетинга, рекламы, дизайна, познакомили их с фактами, 
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проблематикой, и попросили показать, как ещё можно говорить о 

вопросах безопасности» — рассказал Роман Охотенко.  

Это был увлекательный и длительный путь разработки макетов, 

которые проходили обязательную проверку в фокус-группах с 

представителями самых разнообразных, не связанных с пожарно-

спасательным ведомством, профессий.  

Прошедшие отбор работы вошли в федеральный пакет социальной 

рекламы, презентованный в январе текущего года, который, наряду с 

представленными на выставке работами, включает также видеоролики, 

аудиофайлы и инфографику, — информационно-профилактический 

контент, направленный на повышение уровня культуры безопасности 

населения.  

«Мы благодарим Мэра Москвы Сергея Собянина и транспортный 

комплекс столицы за регулярное участие в демонстрации социально 

значимого контента, ведь культура безопасности — это общее дело» — 

подчеркнул Роман Охотенко.  

В настоящее время МЧС России ведет активную работу по 

расширению каналов распространения информационно-профилактических 

материалов и приглашает к этой работе новых партнеров.  
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МЧС России представлена практика федерального государственного 

пожарного надзора  

27 февраля на ВДНХ 

на Международной 

выставке-форуме «Россия» 

в рамках деловой 

программы проведена 

экспертная панель по 

вопросам организации и 

осуществления 

федерального 

государственного пожарного надзора». 

Участие в дискуссии принял заместитель Министра МЧС России – 

главный государственный инспектор Российской Федерации по пожарному 

надзору Анатолий Супруновский.  

Обсуждались механизмы осуществления контроля (надзора) и 

профилактики нарушений, а также перспективные направления развития 

профильного законодательства.  

МЧС России постоянно модернизирует риск-ориентированный 

подход при осуществлении надзорных мероприятий. Основной принцип — 

присвоение категории риска каждому объекту. При этом 

контролируемым лицам предоставлена возможность оценивать 

правомерность отнесения эксплуатируемых зданий к соответствующей 
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категории риска. Для этого ведомством разработан «Калькулятор-

помощник».  

Кроме того в рамках реформы контрольной (надзорной) 

деятельности введено 4 новых индикатора риска, один из них — наличие 

информации о ненадлежащей работе при пожаре имеющихся систем 

противопожарной безопасности.  

В приоритете МЧС — проведение профилактических мероприятий, в 

том числе дистанционных. За истекший год надзорными органами МЧС 

России проведено более 360 профилактических визитов.  

Все это делает надзорные органы МЧС России открытой для 

общества структурой, в основу деятельности которой положены принципы 

соразмерности вмешательства в интересы контролируемых лиц.  

Кроме того, важным направлением деятельности МЧС России 

является обеспечение безопасности людей на водных объектах. МЧС 

России проводит работу по совершенствованию нормативного правового 

регулирования в этой сфере. Так проект федерального закона «О 

безопасности людей на водных объектах» предполагает возложения на 

ГИМС МЧС России функций по надзору, государственной регистрации и 

освидетельствования всех маломерных судов, проведения аттестации на 

право управления ими. Разработчиками предложено расширить 

полномочия МЧС России в части установления требований в области 

обеспечения безопасности.  
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Сахалинские спасатели отработали тренировочные спуски и 

применение противолавинной установки  

Практическую тренировку по беспарашютному десантированию 

совместили с занятиями по 

воздействию на снежный покров.  

Спасатели отработали 

десантирование в дневное и 

ночное время, по вертикальной 

веревке в лес и на 

полуразрушенное здание. Было 

совершено 128 спусков. От МЧС 

России участие приняли 10 

человек.  

Закрепленную на внешней 

подвеске вертолета Ми-8 МЧС 

России мобильную противолавинную установку «Daisy Bell» пилоты 

удерживали на высоте 3-5 метров над землей. Операторы устройства 

производили выстрелы. Сделали 15 повторов. Данная установка на всем 

Дальнем Востоке уникальна – она в единственном экземпляре. Она 

представляет собой металлический конус, закрепляемый обычным тросом 

к вертолету. Дистанционно инициируется подрыв кислородно-водородной 
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смеси. Сам конус сделан из высокопрочной стали, что позволяет ему 

удерживать смесь газа до воспламенения и направлять взрыв на снежную 

толщу. На одной заправке можно сделать до 50 выстрелов.  

На тренировке отработали взаимодействие, чтобы при возникновении 

лавинной опасности все были готовы. 
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МЧС России определены перспективы сотрудничества с Никарагуа, 

Боливией и Венесуэлой  

Рабочие встречи 

делегации МЧС России с 

представителями Никарагуа 

и Боливии состоялись в 

столице Никарагуа городе 

Манагуа. Переговоры 

прошли с руководством 

Штаба гражданской обороны 

Никарагуа, Национальной 

системы предупреждения и 

ликвидации чрезвычайных 

ситуаций Никарагуа, Армии 

Никарагуа, а также 

официальными представителями Боливии.  

Во главе с заместителем главы МЧС России Валентиной Антроповой 

российская сторона ознакомилась с деятельностью и материально-

технической базой Центра МВД России в Манагуа. С никарагуанской 

стороной обсудили ряд вопросов, в том числе возможность обучения 

специалистов из стран Латинской Америки и Карибского бассейна по 

профилю МЧС России. Внимание уделено перспективам дальнейшего 

оказания гуманитарного содействия Никарагуа со стороны России в 

укреплении национальной службы борьбы с чрезвычайными ситуациями.  

Международная деятельность российского ведомства носит 

исключительно гуманитарный характер. Взаимодействие со всеми 

службами строится на приоритетах спасения человеческих жизней и 

оказания помощи тем, кто застигнут бедой.  

Так, для боливийских коллег интересен опыт МЧС России в части 

работы центров гуманитарного реагирования в ряде стран. Боливия 

рассматривает возможность создания у себя аналогичного объекта. Это 

позволит государству участвовать в регулярном информационном обмене 

данными космического мониторинга и дистанционного зондирования 

земли, а значит, предупреждать возникновение и минимизировать 

последствия уже произошедших чрезвычайных ситуаций. С учётом 

насыщенного графика переговоров венесуэльской стороне переданы письма 

МЧС России с предложениями дальнейшего сотрудничества.  
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Российско-венесуэльское профильное сотрудничество имеет 

большой потенциал развития. У наших стран уже есть опыт оказания 

чрезвычайной гуманитарной помощи для преодоления последствий 

катастроф и бедствий. МЧС России готово организовать обучение 

венесуэльских специалистов пожарно-спасательного профиля в 

ведомственных вузах. Это способно укрепить потенциал национальной 

спасательной службы Венесуэлы в области реагирования на чрезвычайные 

ситуации.  

МЧС России традиционно придает важное значение развитию 

многостороннего сотрудничества на площадке Международной 

организации гражданской обороны. В настоящее время МОГО объединяет 

60 стран Азии, Африки и Ближнего Востока. Это позволяет 

консолидировать усилия служб гражданской обороны при реагировании на 

чрезвычайные ситуации природного и техногенного характера. Россия 

является не только стратегическим партнером, но и ключевым донором 

МОГО. Это позволило повысить общий уровень оснащенности и 

подготовки спасательных служб государств-членов МОГО, способствуя 

повышению устойчивости к катастрофам и безопасности 

жизнедеятельности населения. По итогам состоявшегося в октябре 2023 

года 56-го заседания Исполнительного совета организации МЧС России 

единогласно избрано председателем. Учитывая дружественный характер 

отношений России с Венесуэлой и Боливией, иностранные коллеги 

рассмотрят возможность приобретения статуса наблюдателя или члена 

МОГО в ближайшее время. 

Все участники международных переговоров выразили готовность к 

активному и плодотворному партнерству в области снижения рисков 

стихийных бедствий и техногенных катастроф. Также иностранные коллеги 

рассмотрят возможность посетить Международный салон «Комплексная 

безопасность–2024». Каждый раз масштабное мероприятие становится 

хорошей площадкой для обмена опытом и ознакомления с новейшими 

достижениями в пожарно-спасательном деле. 
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Начальником ГУ МЧС по Москве назначили 

Вадима Уваркина 

Новым начальником главного управления 

МЧС России по Москве назначен руководитель 

главка МЧС по Брянской области Вадим Уваркин.  

"Генерал-майор внутренней службы Вадим 

Уваркин назначен начальником ГУ МЧС РФ по 

Москве", - сказал собеседник агентства. 

Место руководителя столичного главка 

МЧС РФ фактически было свободно с 2022 года, 

когда генерал-майор внутренней службы Сергей 

Желтов перенес инфаркт во время тушения 
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пожара в бизнес-центре "Гранд Сетунь плаза". Временно исполняющим 

обязанности начальника главка был Юрий Ткаченко. 

Вадим Уваркин родом из Липецкой области, закончил Бакинское 

высшее общевойсковое училище, затем Военно-инженерную академию и 

академию Государственной противопожарной службы МЧС России. С 2015 

года руководил ГУ МЧС РФ по Брянской области. 

news.rambler.ru 

 

МЧС России развивает взаимодействие с Международной 

организацией гражданской обороны (МОГО)  

 1 марта отмечается 

Всемирный день гражданской 

обороны. В этом году 

исполняется 31 год, как МЧС 

России стало полноправным и 

активным членом 

Международной организации 

гражданской обороны (далее – 

МОГО). По итогам 

состоявшегося в октябре 

прошлого года 56-го заседания 

Исполнительного совета 

МОГО МЧС России единогласно избрано его председателем. Это 

позволяет МЧС России под эгидой организации реализовывать важнейшие 

проекты содействия международному развитию.  

МОГО — единственная межправительственная организация, которая 

специализируется в области гражданской обороны и защиты населения на 

международном уровне.  

Основанная в 1931 году в Париже «Ассоциация Женевских зон» — 

прародительница сегодняшней Международной организации гражданской 

обороны создавалась для оказания помощи детям, женщинам, старикам и 

инвалидам в случае войны.  

В настоящее время данная Организация со штаб-квартирой в Женеве 

объединяет службы гражданской обороны шестидесяти стран Азии, 

Африки, Ближнего Востока и СНГ. Это позволяет консолидировать усилия 

международного сообщества при реагировании на чрезвычайные ситуации 

природного и техногенного характера.  

«За годы сотрудничества с Международной организацией 

гражданской обороны Российская Федерация в лице МЧС России внесла 

весомый вклад в укрепление и развитие гражданской обороны на 

международном уровне. Наработанный опыт российских спасателей и 

современные технологии подтверждают важную роль нашей страны в 

международной системе гражданской обороны. За последние несколько 

лет силами российского национального корпуса чрезвычайного 

гуманитарного реагирования проведено более 240 гуманитарных операций. 
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Оказана помощь населению 30 государств, среди которых страны Африки, 

Азии, Ближнего Востока и Латинской Америки. За эти годы гуманитарная 

помощь оказана миллионам гражданам во всем мире», — отметил глава 

МЧС России Александр Куренков.  

Для обеспечения гуманитарного реагирования на чрезвычайные 

ситуации продолжают функционировать гуманитарные центры на 

территориях Армении, Сербии и на Кубе.  

Эффективным механизмом работы МОГО является оказание 

гуманитарной помощи в укреплении потенциала национальных 

спасательных служб стран-членов Организации. Российская Федерация 

является стратегическим партнером.  

МОГО предоставляет широкие возможности в обучении и 

подготовке специалистов по пожарным и спасательным специальностям 

по краткосрочным программам переподготовки и повышения 

квалификации в ведущих образовательных учреждениях стран-членов 

Организации, например, в вузах МЧС России.  

В рамках XIV Международного салона средств обеспечения 

безопасности «Комплексная безопасность – 2023» в июне прошлого года в 

Москве проведена двусторонняя встреча Министра Александра Куренкова 

с Генеральным секретарем МОГО Мариату Яп.  

В прошлом году представители чрезвычайных ведомств и 

спасательных служб стран-членов МОГО приняли очное участие в 

межведомственном опытно-исследовательском учении сил и средств РСЧС 

в Арктической зоне Российской Федерации «Безопасная Арктика – 2023», в 

Мурманске. Участие в Учении приняли более 40 иностранных коллег из 16 

государств (Беларусь, Босния и Герцеговина, Гана, Иран, Казахстан, Кения, 

Киргизия, Лаос, Мозамбик, Монголия, Нигерия, Саудовская Аравия, 

Сербия, Судан, Экваториальная Гвинея, Эсватини).  

Также на базе Университета гражданской защиты МЧС Республики 

Беларусь в Минске было организовано и проведено VI заседание Научно-

образовательного комитета МОГО (Комитета руководителей 

образовательных учреждений стран-членов МОГО). 

В рамках своей работы в МОГО МЧС России планирует расширять и 

укреплять реагирующие и образовательные механизмы работы 

Организации, а также уделять внимание практической подготовке кадров. 

mchs.fun 
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КАЗАХСТАН 

 

Департамент по ЧС области Ұлытау подписал меморандум о взаимном 

сотрудничестве с волонтерскими организациями 

Начальник Департамента по чрезвычайным ситуациям области 

Ұлытау полковник Есен Байыров и волонтеры области подписали 

меморандум о взаимном сотрудничестве. 

План предусматривает обучение волонтеров пожарной 

безопасности и спасательным работам в водной зоне, а также проведение 

работы по информированию населения совместно с департаментом по 

чрезвычайным ситуациям. 

Департаментом по ЧС проведены 

учебно-методические сборы с 

руководителями и координаторами 

волонтерских организаций области. 

В ходе учебно-методических 

сборов сотрудниками ДЧС разъяснены 

порядок функционирования 

государственной системы гражданской 

защиты, привлечение служб и 

формирований к аварийно-спасательным и неотложным работам, а также 

способы и методы оказания первой помощи пострадавшим при ЧС. 

Дополнительно, специалистами Центра медицины катастроф 

доведены основные правила оказания психологической помощи населению 

при острых стрессовых ситуациях и наглядно продемонстрированы 

аварийно-спасательное оборудования спасателей и средства 

пожаротушения. 

По итогам учебно-методических сборов, для закрепления знаний, со 

слушателями обсуждены вопросы по пройденным темам и проведено 

итоговое тестирование, по итогам которого вручены сертификаты о 

прохождении обучения в сфере гражданской защиты. Всего в учебно-

методических сборах приняли участие 33 слушателя – руководители и 

координаторы волонтерских организаций области. 

www.gov.kz 

 

Итоги первого дня зимних Чемпионатов по пожарно-спасательному 

спорту 

В этом году зимние Чемпионаты ХХХII - среди мужчин, Х- среди 

женщин, IХ - среди  юношей и юниоров Республики Казахстан по пожарно-

спасательному спорту, проходят в Восточном Казахстане. В соревнованиях 

принимают участие более 400 спортсменов, которые приехали из разных 

областей, городов страны защищать честь своего региона. В первый день 

участники чемпионата преодолевали вертикальную стену учебной башни, 

где на время по возрастным группам поднимались в окно второго, 

третьего и четвертого этажа. 

http://www.gov.kz/


С первых минут Чемпионата между спортсменами разгорелась 

напряженная борьба. «Все спортсмены сильные, показывают хорошую 

подготовку. Элементы данного спорта 

берутся из жизни, на пожаре и других 

чрезвычайных ситуациях, когда счет 

идет на секунды, когда от умелых и 

быстрых действий пожарных зависят 

жизни людей и успех тушения пожара 

либо ликвидации чрезвычайной 

ситуации. Пожарно-спасательный 

спорт - одна из составляющих 

специальной подготовки личного 

состава службы ЧС», - прокомментировал ход Чемпионата 

Исполнительный директор ОО «Казахстанской спортивной федерации 

пожарных и спасателей» Даурен Данаев. 

www.gov.kz 

 

Нет поводов для паники: спасатели МЧС усилили профилактику среди 

населения 

Под руководством и.о. председателя Комитета гражданской обороны 

и воинских частей МЧС Турсынбаева К.А.,  начальников 

Департаментов  предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций 

Министерства по ЧС, начальника ДЧС г. Алматы Атыгаева Н.Б., проведен 

инструктаж более 120 сотрудников, в том числе и воинской части 28237 

МЧС РК, с привлечением преподавателей Национального центра научных 

исследований, подготовки и обучения в 

сфере гражданской защиты МЧС РК. 

После инструктажа спасатели 

разделены на агитационные группы для 

последующего  охвата многоэтажных 

домов 8 районов города Алматы. 

Цель профилактического 

мероприятия – повышение уровня 

готовности населения к действиям в экстремальных условиях, а также 

максимальный охват граждан для передачи информации о первоочередных 

действиях при землетрясениях. 

К слову, увеличение числа сотрудников гражданской защиты вызвало 

некоторую обеспокоенность некоторых жителей: в чатах КСК, ОСИ 

от  жителей стали поступать вопросы,  связывающие обход с  природным 

катаклизмом. Однако, спасатели заверяют – нет поводов для 

беспокойства!  Это - усиление профилактики. 

По словам специалистов, безопасность в многоэтажках зависит не 

только от госорганов, но и от самих жителей, которые должны 

соблюдать все необходимые правила. 

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/716131?lang=ru


Напомним, по распоряжению министра по чрезвычайным ситуациям 

с 21 февраля оперативная группа МЧС начала масштабную агитационно- 

пропагандистскую работу среди населения города. 

www.gov.kz 
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УЧЕНИЯ 

 

В Санкт-Петербурге прошли пожарно-тактические учения на 

территории культурного кластера «Остров Фортов»  

По легенде, пожар 

произошел в Конгрессно-

выставочном центре музея 

военно-морской славы. Ежегодно 

он привлекает тысячи 

посетителей. 

В практических действиях 

проверена готовность 

учреждения быстро и безопасно 

эвакуировать своих гостей и 

работников в случае пожара, а 

также действия по тушению огня, взаимодействие пожарно-спасательных 

подразделений и персонала объекта. 

Условный пожар вспыхнул на сцене КВЦ. В соответствии с 

инструкцией персонал музея до приезда первых пожарно-спасательных 

подразделений приступил к эвакуации посетителей. Слаженность действий 

отработали спасатели. 

В ходе тренировки первоначальный сценарий неоднократно 

дополнялся новыми задачами. Так, к примеру, звено пожарных оказалось 

блокировано внутри строительными конструкциями здания. Пожарно-

тактические учения прошли на должном уровне: все подразделения 

показали высокий уровень боеготовности, а персонал объекта — знания 

действий в случае чрезвычайной ситуации. 

Всего в тренировке приняли участие 57 спасателей и 12 единиц 

техники. 
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Важность прочного противооткатного упора 

Ничто так не обеспечивает устойчивость и безопасность большого 

автомобиля, как противооткатные упоры. Противооткатные упоры 

предотвращают случайное 

скатывание всего: от прицепов для 

лодок и небольших пикапов до 

тяжелых спасательных средств и 

автоцистерн. При правильном 

размещении под пожарной машиной 

они могут повысить общую 

безопасность при тушении пожаров. 

Противооткатные упоры 

существуют уже довольно давно. 

Раньше противооткатный упор представлял собой простой деревянный 

клин. 

По некоторым данным, первоначальное значение названия этого элемента 

было «кусок дерева» или «блок» от старофранцузского 

choque. Противооткатные упоры с тех пор претерпели изменения и теперь 

часто изготавливаются из резины или металла. 

Не все противооткатные упоры одинаковы. Эффективный 

противопожарный упор, который прослужит при тушении пожара, должен 

быть изготовлен из прочного материала. Противооткатные упоры Ziamatic, 

которые производятся и совершенствуются на протяжении многих лет, 

изготовлены из алюминия с высокой прочностью на разрыв, соответствуют 

требованиям NFPA, и многие из них прошли испытания сторонними 

организациями. 

 Противооткатные упоры Ziamatic были 

протестированы и сертифицированы третьей 

стороной и соответствуют стандарту NFPA 

1901. К ним относятся AC-2, AC-32 и SAC-44-E 

Ziamatic. В одном испытании по одному 

противооткатному упору каждой модели было 

установлено на переднее колесо с каждой 

стороны пожарной машины  массой 16 100 

фунтов. Другое испытание проходило с использованием датчика нагрузки 

для моделирования грузовика массой 82 000 фунтов  

с уклоном 20 процентов. При включенной трансмиссии в нейтральном 

положении и отпущенном стояночном тормозе противооткатные упоры 

позволяли удерживать грузовик в неподвижном состоянии без скатывания, 

скольжения и без признаков поломки упора. В третьем испытании  

по одному упору каждой модели устанавливали к левому переднему колесу 

и к левому заднему колесу пожарной машины и прикладывали ту же 

нагрузку, что и в первом испытании. Противооткатные упоры позволяли 



удерживать грузовик в неподвижном состоянии без скатывания, 

скольжения. 

Компания Ziamatic предлагает безопасные и заслуживающие доверия 

варианты в нашей линейке противооткатных упоров. У нас есть малые, 

средние и большие варианты для самых разных применений.  

fireproductsearch 

 

Ziamatic выпускает новые крепления для инструментов и 

оборудования 

Ziamatic выпустила недавно разработанное дополнение к своей 

линейке продуктов SURE-GRIP, которое делает крепление еще проще и 

эффективнее для многих наиболее распространенных инструментов и 

оборудования неправильной формы. 

Новые крепления для инструментов и оборудования SURE-GRIP 

(модель SG-VM-275 и модель SG-VM-275-

Y – с желтым ремешком) имеют высоту 

2,75 дюйма от монтажной поверхности и 

длину 0,75 дюйма. Диапазон захвата 2 

дюйма. 

«Важность нового SURE-GRIP, 

который отличается от других вариантов  

в этой линейке продуктов, заключается  

в том, что он находится на расстоянии от 

монтажной поверхности, — сказал Кейт 

Крили, вице-президент Ziamatic Corp. — 

Наш новый SURE-GRIP позволяет 

использовать все, что угодно, от 0,75 дюйма в диаметре до 2 дюймов в 

диаметре. Этот новый крепеж эффективен, когда необходимо подвешивать 

инструменты и оборудование дальше от монтажной поверхности». 

Новые возможности креплений для инструментов и оборудования 

SURE-GRIP: 

Расстояние 2 3/4 дюйма от монтажной поверхности до нижней части 

инструмента. 

Диапазон захвата от 3/4″ до 2″. 

Литой опорный рычаг, обеспечивающий помощь и устойчивость при 

закреплении инструмента или оборудования. 

Основание из высокопрочного пластика. 

Прочные всепогодные ремни шириной 1 дюйм, которые надежно 

защитят ваши инструменты и оборудование на протяжении более 20 лет. 

Ремни повторяют форму рукоятки независимо от ее формы, обеспечивая 

более плотный и «надежный» захват любого инструмента. 

Двойные резиновые накладки, которые обеспечивают превосходное 

сцепление. 
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Финский гидроцикл Viva Electric Jets способен разогнаться до 100 км/ч 

Финский стартап Viva Electric Jets представил свой дебютный 

продукт — электрический гидроцикл, способный разгоняться почти до 100 

км/ч, что в сочетании с часовой зарядкой 

делает его очень привлекательным для 

любителей быстрой езды. 

Новинка была впервые показана на 

бот-шоу в Дюссельдорфе в прошлом месяце, 

а в этом — уже в Хельсинки. Гидроцикл 

вобрал в себя современный «скоростной» 

дизайн, дополненный водометной силовой 

установкой Almarin мощностью 130 кВт (174 л. с.), которая обеспечивает 

максимальную скорость 95 км/ч. 

50-километровый запас хода стал возможен, благодаря аккумулятору 

емкостью 27 кВт·час. На зарядку от 10 до 80 % потребуется не более часа 

при наличии соответствующего зарядного устройства. От обычной 

домашней розетки на зарядку может уйти 

до 20 часов. 

Стартап планирует выпустить 

несколько версий гидроцикла — топовую 

облегченную GT весом 440 кг с корпусом 

из углеродного волокна со 130 кВт-м 

водометным приводом и скоростью 95 

Км/час, и базовую Cruizer мощностью 80 л. 

с., корпусом из стекловолокна/композита, весом 470 кг и максимальной 

скоростью 105 км/ч. У обеих моделей грузоподъемность 200 кг и объем 

грузового отсека 500 л. 

Гидроцикл будет продаваться за $43 000, поставки начнутся уже 

через три месяца. 

www.techcult.ru 
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Приложение 1 

 

Выставка «Технологии и безопасность» прошла c 13 по 15 февраля  

в Международном выставочном центре «Крокус Экспо» в Москве. 

XXIX Форум "Технологии и безопасность" 2024 (ТБ Форум) – 

единственное конгрессно-выставочное мероприятие в России, посвященное 

вопросам национальной безопасности и цифровой трансформации в 

государственном секторе и всех отраслях экономики.  

Миссия ТБ Форума — выработка подходов и мер для опережающего 

развития в области национальной безопасности и цифровой 

трансформации во всех ключевых отраслях российской экономики, 

решения задач обеспечения промышленного и технологического 

суверенитета России. 

Фокус деловой программы и 

экспозиции Форума — на интересах 

крупнейших заказчиков, их проектных 

офисов, интеграторов, разработчиков и 

поставщиков, на обсуждении задач и 

проектов внедрения в трех основных 

направлениях: цифровых технологий, 

технологий безопасности и защиты 

информации в целях построения 

прозрачного и предметного 

сотрудничества. 

В рамках форума 14 февраля 2024 в Москве прошла 

конференция “Технологии защиты периметра и верхней полусферы от атак 

БПЛА для крупных и распределенных объектов”, на которой 483 эксперта в 

области безопасности крупных предприятий обсудили ключевые принципы 

и подходы в области внедрения и эксплуатации технологий и решений для 

обеспечения безопасности и защищенности периметра объектов 

промышленности, нефтегазового сектора, электроэнергетики, транспорта и 

транспортной инфраструктуры. 

С каждым днем нарушители становятся все изобретательнее и 

создают всё новые опасности для периметра промышленных объектов. 

Сегодня для их обнаружения и предотвращения требуется широкий спектр 

технических средств защиты. Однако нормативные барьеры, 

законодательная неопределенность и отсутствие четких критериев при 

выборе технических средств и методов защиты верхней полусферы объекта 

становятся препятствиями в работе служб безопасности топливно-

энергетического и промышленного секторов, затрудняя противостояние 

беспилотникам. 

Крупнейшим российским предприятиям, проектным офисам, 

интеграторам приходится заново формировать и изучать шорты-листы 

доступных и надежных решений, проводить переговоры по всему спектру 

https://www.tbforum.ru/
https://www.tbforum.ru/
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https://www.tbforum.ru/2024/program/perimeter-protection
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доступного оборудования, проектировать оптимальные решения для своих 

задач. 

В ходе конференции “Технологии защиты периметра и верхней 

полусферы от атак БПЛА для крупных и распределенных объектов” были 

рассмотрены подходы, позволяющие наиболее эффективно выбрать 

способы защиты и минимизировать риски от применения специальных 

технических средств противодействия беспилотникам, а также ключевые 

принципы и подходы в области внедрения и эксплуатации технологий и 

решений для обеспечения безопасности и защищенности периметра 

объектов промышленности, нефтегазового сектора, электроэнергетики, 

транспорта и транспортной инфраструктуры.  

В экспозиции Форума демонстрировались комплексные и 

интегрированные системы безопасности, видеонаблюдение, контроль 

доступа, мониторинг, охрана периметра, досмотровое оборудование, 

защита от БПЛА, противопожарная защита, промышленная безопасность. 

https://www.tbforum.ru/ 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Россия. На нефтяном месторождении в Александровском районе Томской 

области произошел взрыв 

22.02.2024 

Инцидент произошёл 22.02.2024 на 

месторождении в Александровском районе 

Томской области, которое принадлежит 

«Томскнефть ВНК». На нефтяной 

скважине осуществлялся подземный 

ремонт. Взрыв произошел в результате 

газоводонефтепроявления с возгоранием. 

Газ выгорел, огонь самопотушился. 

Погибших и пострадавших нет. 

riatomsk.ru 

Америка. В Венесуэле произошло обрушение в шахте 

22.02.2024 

Авария произошла на нелегальной шахте «Булья Лока» в штате Боливар.  

По последним данным, погибли 15 человек. Ещё не менее 11 получили ранения. 

newdaynews.ru 

США. Водителя спасли из Элк-Ривер после трехстороннего столкновения 

22.02.2024 

Трем автомобилистам удалось 

выжить после серьезного столкновения в 

Ферни 22 февраля. 

Грузовик, бензовоз и легковой 

автомобиль столкнулись на шоссе 3 возле 

Бордман-роуд в Вест-Ферни около 5:20 

утра. 

Грузовик, направлявшийся на запад, 

пересек центральную линию и врезался  

в пассажирский автомобиль, следовавший  

на восток, и бензовоз. Пассажирский 

автомобиль вылетел с дороги и упал в реку 

Элк, в результате чего водитель оказался в глубокой и быстро движущейся воде. 

Пожарным удалось извлечь мужчину, и он был доставлен в больницу с 

переохлаждением и дополнительными травмами. 

Танкер получил серьезные повреждения и потерял несколько колес, но 

водитель не пострадал. Автомобиль проехал по улице и припарковался на стоянке 

у 7-11 и Red Apple. В настоящее время он ожидает прибытия ремонтной бригады, 

которая определит, можно ли его спасти или его следует отбуксировать. Полиция 

установила, что в результате инцидента не было разлива топлива. 

https://www.riatomsk.ru/article/20240222/vzriv-mestorozhdenie-tomsk-obl/
https://newdaynews.ru/inworld/819924.html


Грузовик получил минимальные повреждения, водитель не пострадал. 

Сержант Брэд Грегори сказал, что изучены записи с видеорегистратора 

танкера и пришли к выводу, что авария произошла из-за невнимательного 

вождения. 

«Условия для вождения были хорошие. Дороги были сухие, температура 

выше нуля. Скорость не считается фактором или алкоголем. Мы считаем, что 

невнимательность водителя является основной причиной этой аварии», — сказал 

он. 

thefreepress.ca 

 

США. Авария самосвала привела к разливу топлива в Бриджпорт 

23.02.2024 

Сотрудники центра службы экстренной помощи округа Мэрион 

подтвердили, что самосвал перелетел насыпь, что привело к разливу топлива. 

Официальные лица сообщают, что в результате аварии на Баффало-Бринк-

роуд около 14:30 в пятницу, 23 февраля, произошла утечка 55 галлонов (прим.208 

л.) дизельного топлива. 

На данный момент сообщений о пострадавших не поступало, дорога была 

закрыта на несколько часов, пока чиновники разбирались с ситуацией, но с тех пор 

снова открылась. 

wdtv.com 

 

Нигерия. Автоцистерна перевернулась, и произошел разлив в г. Лагосе 

23.02.2024 

В районе Охуэлегба в 

Лагосе, вероятно, 

продолжатся затяжные 

перебои с движением после 

того, как бензовоз 

перевернулся и разлил 

топливо в этом районе 23 

февраля. 

По сообщениям, на 

месте собрались толпы людей, 

чтобы собрать пролитое 

топливо. На место происшествия прибыли представители правоохранительных 

органов, чтобы отреагировать на инцидент. Перевернутый танкер или пролитое 

топливо могут воспламениться и взорваться. 

Власти, скорее всего, будут сохранять усиленную охрану в пострадавшем 

районе до тех пор, пока разлитое топливо не будет убрано. 

crisis24.garda.com 

 

https://www.thefreepress.ca/news/driver-rescued-from-elk-river-after-three-way-collision-7321171
https://www.wdtv.com/2024/02/23/dump-truck-crash-leads-fuel-spill-mannington/
https://crisis24.garda.com/alerts/2024/02/nigeria-lingering-traffic-disruptions-likely-in-ojuelegba-neighborhood-of-lagos-after-tanker-truck-overturns-in-area-spilling-fuel-feb-23


США. Авария самосвала привела к разливу топлива в Маннингтоне 

23.02.2024 

Сотрудники центра службы экстренной помощи округа Мэрион 

подтвердили, что самосвал перелетел насыпь, что привело к разливу топлива. 

Официальные лица сообщают, что в результате аварии на Баффало-Бринк-

роуд около 14:30 в пятницу, 23 февраля, произошла утечка 55 галлонов дизельного 

топлива. 

На данный момент сообщений о пострадавших не поступало, дорога была 

закрыта на несколько часов. 

wdtv.com 

Россия. Три тонны топлива вылилось на дорогу после ДТП в Якутии 

24.02.2024 

Авария произошла днем 24 февраля в 34-х километрах от села Тополиное.  

На участке Большой Альчан на дороге «Яна» автоцистерна отцепилась от тягача  

на спуске, съехала на обочину и завалилась на бок, а почти все содержимое 

вылилось на проезжую часть. 

К месту подогнали пустой бензовоз, в который закачали большую часть 

разлившегося топлива. Сам цистерну уже поставили на колеса. Устранением 

последствий аварии будет заниматься собственник автомобиля. 

smotrim.ru 

Республика Польша. В Польше перевозивший авиационное топливо поезд 

сошел с рельсов 

26.02.2024 

Поезд, перевозивший авиационное топливо, сошел с рельсов в Польше.  

Это привело к приостановке движения на участке железнодорожной ветки, 

сообщило агентство РАР. 

По его данным, ЧП произошло 

около 11:00 по местному времени (13:00 

мск) недалеко от села Грабовно Велького 

Нижнесилезского воеводства, никто  

не пострадал. На место происшествия 

прибыла полиция, пожарная служба  

и специализированное химическое 

подразделение из Вроцлава. 

«Три цистерны с авиационным 

топливом сошли с рельсов», – указал 

представитель пожарной службы Марчин Пуржиньский. «Железнодорожное 

движение остановлено. Пожара не произошло», – добавил он. 

Причины произошедшего пока выясняются. Полиция отмечает, что 

автодороги в районе инцидента могут быть перекрыты. По информации агентства, 

находившиеся в здании местного вокзала люди были эвакуированы.  

tass.ru 

https://www.wdtv.com/2024/02/23/dump-truck-crash-leads-fuel-spill-mannington/
https://smotrim.ru/article/3821040
https://www.pap.pl/aktualnosci/ewakuacja-na-dolnym-slasku-wykoleily-sie-wagony-towarowe-przewozace-paliwo
https://tass.ru/proisshestviya/20087481


Турция. На востоке Турции произошло обрушение породы на шахте 

26.02.2024 

Турецкие спасатели вытащили троих рабочих из-под завала на шахте  

в восточной провинции Элязыг. Как заявило управление губернатора этой, под 

землей остается еще один рабочий. 

«26 февраля в 10:04 (совпадает с мск – прим. ТАСС) на принадлежащей 

частной компании шахте по добыче хрома в уезде Палу произошел обвал. Четыре 

рабочих оказались под завалами. Трое были спасены, продолжаются усилия  

по спасению еще одного рабочего», – сообщили власти провинции. Также 

управление губернатора провинции Элязыг указало, что прокуратура начала 

административное  

и уголовное разбирательство по факту инцидента. 

Ранее агентство IHA сообщало, что, по предварительным данным, под 

землей находятся три человека. 

На месте инцидента продолжают 

работу спасатели госуправления  

по чрезвычайным ситуациям и медики. О 

причинах обрушения пока информации 

нет. 

13 февраля на руднике компании 

Anagold в провинции Эрзинджан на 

востоке Турции произошел обвал примерно 

10 млн тонн грунта, под землей 

заблокированы девять горняков, их поиски 

не дали результатов. По факту происшествия было возбуждено уголовное дело, 

арестованы шесть человек, в том числе гражданин Канады, который является 

представителем компании-работодателя. 

Минэкологии Турции 17 февраля аннулировало экологический сертификат  

и лицензию золотодобывающего рудника. Он расположен в уезде Илич и начал 

работу в 2010 году. Компания, управляющая им, в 2022 году была оштрафована  

за добычу золота с применением цианида. 

tass.ru 

Россия. В Новороссийске произошел разлив нефтепродуктов судна 

26.02.2024 

Разлив нефтепродуктов на площади 300 кв. м с иностранного судна 

произошел в акватории порта Новороссийск, убраны около 40 тонн вещества. Об 

этом сообщается в Telegram-канале ФГБУ «Морспасслужба». 

"Спасатели Азово-Черноморского филиала Морспасслужбы завершили 

операцию по ликвидации разлива нефтепродуктов в акватории морского порта 

Новороссийск. По данным инспекции государственного портового контроля разлив 

нефтепродуктов произошел с иностранного судна «HAI JIN JIANG» (флаг 

PANAMA, Судовладелец WEALTH HOLDINGS SHIPPING PTE. LTE). Итогом 

аварийно-спасательных работ стал сбор и утилизация около 40 тонн разлитого 

нефтепродукта при разливе площадью до 300 кв. м», – говорится в сообщении. 

https://www.iha.com.tr/
https://tass.ru/proisshestviya/19973971
https://tass.ru/proisshestviya/20082671
https://t.me/morspas/1805


Уточняется, что при ликвидации последствий устанавливали необходимые 

боновые заграждения, все разлитые нефтепродукты утилизированы. 

tass.ru 

Россия. Во Владимирской области произошел пожар на производстве игрушек 

26.02.2024 

Возгорание на производстве игрушек произошло в поселке Большевик 

Владимирской области. Об этом сообщила пресс-служба ГУ МЧС России по 

региону. 

«26 февраля в 08:30 в оперативную 

дежурную смену ЦУКС Главного управления 

МЧС России по Владимирской области 

поступило сообщение о пожаре на производстве 

по адресу: Кольчугинский район, поселок 

Большевик, улица Дорожная, 12, на 

предварительной площади в 100 кв. м», – 

говорится в сообщении. 

Как уточнили ТАСС в пресс-службе, 

пожар произошел на производстве игрушек. Его 

площадь составила 100 кв. м. Информация о 

погибших  

и пострадавших не поступала. К ликвидации пожара привлекли 5 единиц техники и 

16 человек личного состава. 

Позже в МЧС сообщили о ликвидации пожара. «Сотрудники МЧС 

оперативно ликвидировали пожар на производстве керамических и фарфоровых 

игрушек. <…> Пострадало имущество и внутренняя отделка», – уточнили в 

ведомстве.  

tass.ru 

Канада. Движение в западном направлении остановлено, поскольку 

аварийные бригады разбираются с инцидентом в Лэнгли 

26.02.2024 

Шоссе на 264-й улице было перекрыто, поскольку бригады экстренной 

помощи ликвидировали три горящих автомобиля. Машины скорой помощи 

находились  

на восточных полосах движения, оказывая помощь людям. 

«Похоже, что одна машина задом врезалась в другую, повредила топливный 

бак и вызвала расплескивание топлива, в результате чего воспламенились все три 

машины», — сказал Расс Дженкинс, заместитель начальника пожарной охраны 

городка Лэнгли. 

В ДТП участвовали пикап Dodge Ram, а также легковые автомобили BMW  

и Volkswagen. 

«Похоже, что все трое пассажиров были вне машин, когда наши бригады 

приехали туда», — сказал он. 

Грузовики прибыли из трех пожарных частей поселка, чтобы принять 

участие в доставке воды из района 264-й улицы. 

https://tass.ru/proisshestviya/20086415
https://tass.ru/proisshestviya/20083345


«Поскольку на автостраде нет гидрантов, нам придется начать работу  

с тендерным шаттлом», — объяснил Дженкинс. 

Экипажи потушили пожар, и Дженкинс сообщил, что скоро после крушения 

шоссе будет вновь открыто. 

langleyadvancetimes.com 

США. Двое получили ранения в результате крушения загоревшейся 

автоцистерны возле Квартцзита 

27.02.2024 

Два человека получили ранения в 

результате аварии грузовика на восточной 

полосе межштатной автомагистрали 10 

возле Кварцсайта, произошедшей рано 

утром во вторник. 

По данным Департамента 

общественной безопасности Аризоны, 

около 4:20 утра полицейские 

отреагировали на аварию с участием двух 

коммерческих автомобилей, в том числе 

бензовоза-цистерны, который загорелся после столкновения. Власти сообщают, что 

тягач с прицепом резко затормозил из-за интенсивного движения, в результате чего 

он потерял управление и двинулся по автостраде, врезавшись сзади в другой 

грузовик. 

По состоянию на 6:45 утра на месте происшествия работают пожарные из 

округа Риверсайд, Калифорния, Квартцзайта и Эренберга, которые пытаются 

потушить огонь.  

Спасателям удалось потушить пожар на грузовике. Оба водителя получили 

легкие травмы, в результате аварии никто не пострадал. 

azfamily.com 

Россия. Росприроднадзор не нашел источник загрязнения нефтепродуктами 

канала в Калмыкии 

28.02.2024 

Нижне-Волжское межрегиональное управление Росприроднадзора не нашло 

источник загрязнения нефтепродуктами акватории канала в Лагани. Об этом ТАСС 

сообщила и.о. заместителя руководителя управления Дарья Галкина. 

«В ходе выездного обследования информация подтвердилась, выявлено 

загрязнение нефтепродуктами акватории канала Лаганский банк в виде 

маслянистой пленки с радужными полосами. Органолептически ощущался запах 

нефтепродуктов. На момент осмотра вод объекта площадь загрязнения составила 

1,4 тыс. кв. м. Источник загрязнения не установлен», – говорится в сообщении. 

Специалистами ФГБУ «Севкасптехмордирекция» отобраны пробы 

природной воды, проводятся их лабораторные испытания. «По результатам 

исследований Межрегиональным управлением будут приняты меры в рамках 

полномочий, а также будет дана оценка негативного воздействия на водный 

объект», – добавила и.о. заместителя руководителя управления. 

https://www.langleyadvancetimes.com/local-news/video-drivers-escape-fiery-3-vehicle-crash-on-langley-highway-7322490
https://www.azfamily.com/2024/02/27/fiery-tanker-truck-crash-closes-eb-i-10-near-quartzsite/


Ранее в пресс-службе ведомства сообщали, что выявлено загрязнение 

нефтепродуктами канала Лаганский банк в городе Лагань, водоем гидравлически 

связан с Каспийским морем. На момент осмотра загрязнение находилось в 

границах береговой полосы, его площадь составила 1,4 тыс. кв. м 

tass.ru 

Россия. В двух округах Омска выявили повышенное содержание сероводорода 

28.02.2024 

Превышение предельно допустимой концентрации (ПДК) сероводорода  

в атмосфере зафиксировали в двух округах Омска. Об этом сообщается 

на сайте Обь-Иртышского УГМС. 

Согласно опубликованной сводке, превышение ПДК сероводорода в 2,9 раза 

зафиксировали 27 февраля в Центральном округе, в 1,2 раза – в Октябрьском 

округе Омска. 

Зарегистрировали выбросы сероводорода в этих округах и посты 

мониторинга Минприроды Омской области, которые определили максимальную 

концентрацию в 1,25 ПДК. Информацию о загрязнении передали в надзорные 

органы для принятия мер реагирования. 

Вице-премьер России Виктория Абрамченко во время рабочей поездки в 

Омск в августе 2021 года отметила, что город занимает пятое место среди городов 

России с самым загрязненным воздухом. По данным общественной организации 

«Зеленый патруль», Омская область в национальном экологическом рейтинге по 

итогам зимы 2022-2023 годов заняла последнее место. В Омске регулярно 

фиксируются выбросы загрязняющих веществ.  

tass.ru 

 

США. Авария автоцистерны вызвала масштабный пожар высотой 60 футов 

Роквилл-центре 

29.02.2024 

Грузовик с бензином врезался в здание и ночью спровоцировал сильный 

пожар в пригороде Нью-Йорка Роквилл-Сентр на Лонг-Айленде. 

По словам официальных лиц, водитель был доставлен в больницу вместе с 

двумя пожарными. По сообщению CBS New York, первоначальной информации об 

их состоянии не было. Также пострадал третий пожарный. 

На улицу вылилось около 13 000 галлонов. 

В результате аварии серьезно 

пострадали мебельный магазин и винный 

магазин. 

Один из свидетелей сообщил, что 

высота пламени составляла не менее 60 

футов, а дым был виден за несколько 

кварталов. 

Было замечено, что горящий бензин 

вытекает в канализацию. 

Бригады хазматов помогали в уборке 

https://tass.ru/proisshestviya/20109451
http://omsk-meteo.ru/index.php/ru/
https://tass.ru/proisshestviya/20107689


и заявили, что это не должно повлиять на питьевую воду. 

aol.com 

Россия. В Уфе 7-летнюю девочку зажало дверями лифта 

29.02.2024 

В Уфе ребенка зажало дверями лифта. Это произошло в доме на Кольцевой. 

Как пишет телеграм-канал Mash Batash, 7-летняя девочка и ее 8-летний брат 

поднимались домой после прогулки. Двери открылись наполовину. Мальчик 

вышел из кабины первым. Потом начала 

выходить девочка, и в этот момент двери 

резко ее стиснули. К счастью, ей удалось 

благополучно пролезть. Девочка не смогла 

вытащить коляску с куклой, но брат ей помог. 

По словам жильцов дома, лифт у них 

вообще живет своей жизнь и рандомно 

открывается-закрывается. При этом в 

компании по обслуживанию отмахиваются  

и уверяют, что подъемник работает хорошо. 

ufacitynews.ru 

Россия. Во Владимирской области произошел пожар в производственном 

здании 

29.02.2024 

Возгорание произошло в производственном здании в Муроме Владимирской 

области. Об этом сообщили в пресс-службе МЧС России. 

«Во Владимирской области огнеборцы МЧС России локализовали крупный 

пожар. В Муроме горит здание по производству мебели. Огонь охватил 800 кв. м. 

Погибших и пострадавших нет», – сказано в сообщении. 

В ведомстве уточнили, что на месте к тушению привлечены 18 специалистов  

и 4 единицы техники. 

Позже в МЧС сообщили, что пожарные ликвидировали открытое горение. 

Как сообщили в пресс-службе регионального ведомства, вследствие высокой 

горючей загрузки помещения, огонь быстро охватил весь производственный 

корпус, площадью 1,2 тыс. кв. м. 

В новость внесены изменения (07:25 мск) - добавлена информация о 

ликвидации открытого горения. 

tass.ru 
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

Проекту «Великие имена технике БЕЛАЗ» исполнилось четыре года 

В начале 2020 года завод «БЕЛАЗ» и торговый дом «БЕЛАЗ» запустили 

масштабный проект по присвоению карьерным самосвалам БЕЛАЗ имён 

выдающихся людей, которые внесли значительный вклад в развитие 

горнодобывающей отрасли России. 

Первым «именным» карьерным самосвалом стал БЕЛАЗ-7513 имени 

Владимира Васильевича Ржевского — советского учёного, академика, инициатора 

идеи глобального технического перевооружения карьеров на базе внедрения 

высокопроизводительного оборудования, в том числе большегрузной техники 

производства  

ОАО «БЕЛАЗ». Самосвал был торжественно 

введён в эксплуатацию в феврале 2020 года  

в ООО СП «Барзасское товарищество»  

(АО «Стройсервис», Кузбасс). 

Проект нашёл живой отклик на всех 

горнодобывающих предприятиях на 

территории Российской Федерации от 

Мурманской  

до Магаданской области, и на сегодняшний 

день работает уже более 40 «именных» 

карьерных самосвалов БЕЛАЗ. 

Каждая церемония по введению  

в эксплуатацию «именных» самосвалов БЕЛАЗ 

начинается с вручения экипажам водителей торжественного наряда и свидетельств 

на эти самосвалы руководителям предприятий. 

«„Именная“ техника — хорошая традиция, элемент нематериальной 

мотивации. Управлять такой машиной почётно», — считают руководители  

и в торжественной обстановке вручают почётный наряд лучшим из лучших — 

опытным водителям. 

Управлять «именными» самосвалами БЕЛАЗ поручается только 

первоклассным и опытным экипажам, которые знают все тонкости управления 

большегрузной техникой. Лучшие экипажи горнодобывающих предприятий 

гордятся тем, что им предоставлена возможность управлять «именными» 

самосвалами. 

«Мы очень рады, что именно нам доверили ответственную миссию — 

управлять самосвалом БЕЛАЗ имени первого директора разреза», — с гордостью 

признаётся экипаж водителей карьерного самосвала БЕЛАЗ имени Анатолия 

Евдокимовича Тимошкова — первого директора «Талдинского угольного разреза»  

в Кузбассе. 

Торжественный наряд получен, и по традиции водитель самосвала идёт  

в кабину. В это время проводится ещё одна важная церемония: руководитель  

и почётные гости торжественно перерезают ленточку и дают старт «именному» 

самосвалу БЕЛАЗ. В него отгружается первая тонна массы, и он отправляется  

в долгий и непременно добрый путь. 

Торжественная церемония завершается общей фотографией на память 

сотрудников с «именным» самосвалом БЕЛАЗ.  



Добрая традиция увековечивать имена заслуженных работников существует 

уже пятый год. Это дань памяти и знак глубокого уважения к людям, которые 

своим созидательным трудом развивали предприятия и были преданы горняцкому 

делу.  

Они — пример для нынешних и будущих поколений. Необходимо знать историю  

и помнить тех, кто закладывал фундамент для устойчивого развития 

горнодобывающей отрасли. 

С 2023 года «именным» самосвалам БЕЛАЗ начали присваивать имена  

не только отдельных сотрудников, но и трудовых династий. Стальные гиганты 

удостоены чести носить прославленные имена представителей трудовой доблести 

тех династий, которые самоотверженно многие десятки лет трудятся на благо 

родных предприятий, передавая любовь к горному делу из поколения в поколение,  

и тем самым заслуживают того, чтобы их имена были частью великой истории 

горнодобывающей промышленности Российской Федерации. 

Эта традиция шагнула ещё дальше: с 2023 года «именные» самосвалы  

уже сходят с конвейера самого завода «БЕЛАЗ». 

Карьерные самосвалы называются в честь выдающихся людей, которые 

стояли у истоков зарождения карьерных гигантов и всю свою жизнь посвятили 

компании «БЕЛАЗ». 

Первый такой «именной» самосвал 

назван в честь первого директора 

Белорусского автомобильного завода — 

Николая Ивановича Деревянко.  

Он руководил заводом с 1958 по 1961 год. 

Это время в истории завода отмечено 

знаковыми событиями, имеющими 

огромное значение не только для 

предприятия, но и для развития 

белорусского машиностроения в целом. 

Знаменательные даты также 

становятся поводом для введения  

в эксплуатацию самосвалов, посвящённых значимым историческим моментам. 

Так, в мае 2020 года на Восточном руднике Кировского филиала АО 

«Апатит» (Мурманская область) был запущен в эксплуатацию самосвал БЕЛАЗ-

7513, посвящённый 75-летию Великой Победы. В ноябре 2022 года в ПАО 

«Ураласбест» (Свердловская область) в честь 100-летнего юбилея комбината начал 

свою трудовую деятельность самосвал БЕЛАЗ-7513D.  

«Великие имена технике БЕЛАЗ» — это уникальный проект по присвоению 

белорусской карьерной технике имён выдающихся людей, трудовых династий, 

памятных дат, юбилеев и знаменательных событий в горной индустрии. 

Проект знакомит новое поколение горняков с рекордами отрасли, 

выдающимися людьми — теми, кто закладывал фундамент развития одной  

из главных отраслей экономики страны. 

Благодаря проекту «Великие имена технике БЕЛАЗ» выдающиеся 

сотрудники компаний и предприятий не только останутся в наших сердцах, но и 

торжественно войдут в зал вечной славы. 

dprom.online 
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